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El astronauta estadunidense Scott 
Kelly y el ruso Mijaíl Kornienko 

regresaron este miércoles a la Tierra 
después de permanecer un récord de 
casi un año a bordo de la Estación 
Espacial Internacional (EEI), realizando 
experimentos de cara a futuros viajes 
a Marte.
Acompañados por el ruso Serguei 
Volkov, Kornienko y Kelly, que pasaron 
340 días en la ISS, se posaron tal 
como estaba previsto en las estepas 
del centro de Kazajistán a las 04 
horas 27 GMT, anunciaron el centro 
de control ruso y la NASA.
"El aire es tan agradable aquí. ¡Me 
pregunto por qué están todos tan 
abrigados!", dijo Kelly al salir de la 
nave Soyuz a los equipos de asistencia 
rusos, según imágenes de la televisión 
de la NASA. Aunque debían salir por 
sí solos del Soyuz para imitar las 
condiciones de aterrizaje en Marte, 
los astronautas no lo lograron y 
fueron ayudados por los equipos de 
evacuación, indicó el centro de control 
a la agencia de prensa TASS.
Mijaíl Kornienko, de 55 años, y Scott 
Kelly, de 52, han completado el periodo 
ininterrumpido más largo a bordo de 
la ISS desde que la estación puede 
acoger a pasajeros en 2000.
Kelly, que ha realizado cuatro viajes 
a la ISS, bate además el récord de 
tiempo acumulado en el espacio por 
un estadounidense, con 540 días.
El  récord mundial  de t iempo 
ininterrumpido pasado en el espacio 
lo ostenta el ruso Valeri Poliakov, 
con más de 14 meses a bordo de la 
estación espacial Mir en 1995.
Kelly y Kornienko realizaron esta misión 
para estudiar los efectos biológicos y 
psicológicos de largas permanencias 
en el espacio con el fin de preparar 
misiones habitadas a Marte a partir 
de los años 2030.
Durante su estancia en la Estación, 
ambos fueron sometidos con frecuencia 
a exámenes médicos, así como a una 

batería de análisis para estudiar los 
efectos a largo plazo de la microgravedad 
en el organismo humano.
El hermano gemelo de Kelly, el ex 
astronauta Mark Kelly, también participó 
en el experimento en tierra, con el fin 
de comparar ambos organismos y 
detectar los efectos fisiológicos del 
viaje en Scott.
"Físicamente me siento muy bien", 
dijo Kelly el jueves pasado, en una 
entrevista vía videoconferencia. "Podría 
quedarme otros 100 días... podría 
quedarme otro año", agregó, aunque 
admitió estar "impaciente por regresar" 
junto a su familia y amigos.
En condiciones de microgavedad, 
las gotas de agua flotan en el aire y 
se pegan a la piel cuando entran en 
contacto con el cuerpo, lo que hace 
muy difícil ducharse. Los astronautas 
deben asearse con esponjas húmedas.
Por ello, "la primera cosa" que Kelly 
dijo que haría al llegar a su casa en 
Houston (Texas), sería bañarse en 
la piscina.
También afirmó que sufre pequeños 
problemas de vista, algo normal por la 
microgravedad, que aumenta el líquido 
del fluido cefalorraquídeo alrededor 
del nervio óptico.
La ausencia de gravedad también 
reduce la masa muscular y la densidad 
ósea, lo que obliga a los astronautas 
a hacer ejercicio con frecuencia.
Kelly y Kornienko despegaron del 
cosmódromo de Baikonur el 27 de 
marzo de 2015 en compañía del ruso 
Guennadi Padalka, que a su vez batió 
el récord absoluto de vuelo humano 
acumulado en órbita con 879 días 
cuando regresó a la Tierra el 11 de 
septiembre de 2015.
Serguei Volkov, que despegó rumbo 
a la ISS el 15 de diciembre de 2015, 
ha pasado 182 días en órbita.
Rusia proporciona al ISS su principal 
módulo, donde están situados los 
motores-cohetes, y las naves rusas 
Soyuz son los únicos medios para llevar 

y traer a las tripulaciones 
de la estación orbital 
desde el cese de los 
transbordadores espaciales 
estadounidenses.
Dieciséis países participan 
en la ISS, un laboratorio 
orbital que gira alrededor 
de la Tierra desde 1998 y 
ha costado en total 100 
mil millones de dólares, 
financiados en su mayor 
parte por Rusia y Estados 
Unidos.

pinión

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Abordo un taxi, y como es común 
por lo regular, entablo una charla 

con el conductor sobre cuestiones 
de cómo va la chamba, el clima, 
etcétera. Le pregunto también si 
ya espera con ansias la Feria de la 
Gente, a lo que me dice que ya tiene 
tiempo que ni se para por allá, y al 
cuestionarle el porqué, me comenta 
que es pura pérdida de tiempo, pues 
hay mucho tránsito que es muy lento 
por tanta gente atravesando la Rey 
Nayar frente a la entrada y que si 
quisiera levantar pasaje tendría que 
hacer fila con los demás taxis que ya 
están ahí, pues no dejan que haga 
servicio si va pasando vacío.
Pero el problema en sí, dice el 
conductor del taxi, es que con el solo 
hecho de entrar a dejar pasaje que 
quiera que lo deje en puro enfrente 
de la entrada de la Feria, significa 
perder de 30 a 40 minutos como 
mínimo, porque para salir es igual 
de lento que para entrar, por lo que 
ya desde hace como seis años que 
para nada entra a las inmediaciones 
de la Feria y, si acaso levanta pasaje 
que quiera ir a la feria, les dice a 
los potenciales pasajeros que los 
dejará lo más cerca posible porque 
a la entrada no puede llegar; así 
que a los pasajeros que acceden 
a esto, los deja a pocas cuadras y 
a veces en la avenida Insurgentes 
o en caso contrario por la de Río 
Suchiate, dependiendo de dónde 
haya levantado a la gente. Así que 
por eso, mientras dura la feria se la 
pasa en los suburbios y parte del 
centro de la ciudad.
Le comento al taxista que he escuchado 
a mucha gente que algunos de sus 
colegas que están afuera de la entrada 
de la feria esperando pasaje no los 
quieren llevar a sus casas porque 
supuestamente está muy lejos de 
ahí, a lo que me platica el taxista 
que así es por lo regular, porque a él 
le pasaba lo mismo, y más a la hora 
del reventón, es decir a la hora en 
que ya mucha gente se retira a sus 
casas. Porque después de esperar 
pasaje avanzando en la fila de taxis 
a veces hasta diez o 15 minutos le 
llegaba gente para que los llevara a 
la colonia Ojo de Agua o a Villas de la 
Cantera, al Rodeo, a San Cayetano, 
en fin, a puras colonias lejanas, pues 
como que no les sale por lo retirado y 
porque la mayoría de la gente quiere 
pagar $30.00 pesos nada más, sin 
considerar la enorme distancia y, si 

ellos le quieren aumentar a la tarifa se 
muestran molestos, y también porque 
la mayoría de sus compañeros taxistas, 
si no es que todos, prefieren subir 
pasaje que vaya lo más cerca posible 
de la feria, para así estar echando 
viajes constantemente. Le digo que 
esto no va, porque precisamente 
la mayor parte de la población que 
asiste a la feria y que es de aquí, son 
de escasos recursos que, si vivieran 
cerca pues se van y se regresan a pie, 
porque se entiende que la gente con 
más recursos económicos se arriesga 
a ir en su propio vehículo. Riesgos 
porque mínimo, le podrían dar un 
cristalazo o hasta con la posibilidad 
de que se lo roben.
Pues sí, dice el taxista, pero es que 
no sale llevar a alguien hasta la Ojo 
de Agua o al Rodeo porque aparte de 
que no quieren pagar un poco más, 
en lo que hace uno un servicio así, 
otros compañeros hacen tres y hasta 
cuatro llevando gente a las colonias 
cercanas de ahí o lo más retirado a 
la Mololoa, cuando mucho. Pero para 
evitar todo esto, mejor me la paso en 
los alrededores, porque ni modo que 
todos los taxis estemos concentrados 
en la feria, pues entonces no habría 
taxis dando servicio en la central 
camionera, en el IMSS, el Hospital 
Civil o en las mismas colonias, porque 
allá también hay gente que ocupa 
taxi, y si todos están en la feria, pues 
como que no. Concluyó el taxista.
Y comentado esto con personas que 
suelen asistir a la Feria que primero fue 
de “La Mexicanidad” y que dio inicio en 
La Alameda, y que posteriormente se 
le denominó “Nayarit” y ahora “Feria 
Tepic”, aunque mucha gente insiste 
en llamarla “Feria de la Gente”, pero 
como sea, las personas consultadas 
al respecto de los taxis, la mayoría 
afirman que al decirle al taxista a 
dónde quieren que los lleven, el taxista 
si no se niega a dar el servicio por 
la lejanía, se previene diciendo que 
cobrará tanto, por lo que algunas 
veces es mejor ponerse de acuerdo 
al precio de la dejada que alegar a 
la hora de la bajada, un acuerdo 
conveniente para ambas partes, y así 
todo mundo tranquilo; aunque se han 
dado casos en que muchos taxistas 
quieren encajar la uña, la mayoría 
de las veces creyendo quizás que 
los posibles pasajeros son turistas, 
por lo que se dejan llevar por aquella 
máxima de: “Ahora es cuando”. Pero 
en fin. Sea pues. Vale.

Tiempo propicio para encajar la uña

Astronautas 
aterrizan tras casi 

un año en el espacio
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*Me enfrentaré a quien sea o contra quienes sean. 

Política

Nadie me detendrá para 
ser la dirigente estatal 
del PAN: Licho Reyes

Águeda Galicia se ampara: “no 
he cometido delito alguno” 

Se sigue fugando frijol 
muy barato de la costa

Por: Mario Luna
La diputada local, Ivideliza 
Reyes Hernández, mejor 
conocida como Licho Reyes, 
no se anduvo escondiendo 
para sacar a frote y de manera 
pública, que tiene gran interés 
por ser la próxima dirigente 
estatal de su partido Acción 
Nacional, y que para ello, nada 
ni nadie la detendrá.
Y es que la legisladora, en todo 
momento ha mencionado que 
está preparada y muy lista, para 
poder competir en las próximas 
elecciones del 2017, ya sea 
para gobernadora del estado, 
para presidenta municipal 
de Tepic, o para dirigir a su 
partido en la entidad, para 
cualquiera de estos puestos 
ya tiene calientes los motores 
y la gente que le ayudará a 
ganar, es simplemente esperar 
los tiempos y saber en qué 
posición tendrá que jugarla, 
porque en los tres garantiza 
triunfos.
Aunque de acuerdo a las 
acciones de apoyo que trae, 

circulo y tener el control total, 
con Licho Reyes como líder 
del partido azul.
Los perredistas, ya le metieron 
la idea de que es ella la única 
que puede rescatar y darle 
direccionalidad al partido, a 
lo que ella, ha reiterado que 
ante esa exigencia tanto de 
perredistas como de panistas 
para que sea la próxima 
dirigente estatal del PAN, 
ella estará participando y se 
enfrentará con quien sea, 
porque sabe que triunfará, 
además de que dice que 
ella si unifica a las diferentes 
corrientes de expresión al 
interior del partido y ya con 
ella, el triunfo de Polo a la 
gubernatura será un hecho 
irrefutable.
Por ello Licho Reyes, dijo 
que se trabaja por conseguir 
la confianza de todos los 
panistas que le den el voto 
llegado los tiempos para ser 
la nueva dirigente estatal de 
ese partido. 

* Conceden una suspensión provisional a la dirigente del SUTSEM para que 
no sea detenida y, en caso de existir orden de aprehensión en su contra, se 

presente a declarar posteriormente.
Por Oscar Verdín Camacho 
La dirigente del Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio del 
Estado y Municipios (SUTSEM), 
Águeda Galicia Jiménez presentó 
una demanda de amparo, ante el 
temor de que haya una orden de 
aprehensión en su contra y ésta 
sea ejecutada por elementos de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE).
El juicio de garantías 458/2016 
fue admitido el martes uno por 
el juez Segundo de Distrito de 
Amparo Penal Luis Armando 
Pérez Topete, que concedió a 
Galicia Jiménez “la suspensión 
provis ional  de los actos 
reclamados para el efecto de 
que las cosas se mantengan 
en el estado que actualmente 
guardan, esto es, para que la 
parte quejosa no sea privada 
de su libertad personal, con 
motivo de una orden de captura 
dictada en su contra, siempre 
y cuando lo anterior no haya 
sucedido”…
El amparo muestra que Águeda 
Galicia no tiene certeza de 
que exista el mandamiento de 
captura, puesto que cita como 
autoridades responsables a los 
juzgados Primero, Segundo, 
Tercero y Cuarto Penal de Tepic, 
así como al fiscal General de 
Justicia, director de Investigación 

Ministerial, director de la Policía 
Nayarit División de Investigación, 
y al encargado de la comandancia 
de Ejecución de Mandamientos 
Ministeriales y Judiciales de la 
Policía Nayarit.
Las citadas autoridades rendirán 
informes al Juzgado de Distrito 
y, si resulta cierto el temor de 
Galicia Jiménez, es decir, que 
haya orden de aprehensión, 
deberá presentarse a rendir 
declaración preparatoria sin 
ser detenida, a menos que 
se trate de un delito que por 
su gravedad la ley prohíba la 
libertad bajo fianza.

“EMPLEADA MUNICIPAL” 
En el documento presentado 
por la quejosa, no se identifica 
como secretaria General del 
SUTSEM, sino como “empleada 
municipal” y explica:
“Tengo conocimiento que agentes 
de la Fiscalía General del Estado 
de Nayarit, con residencia en 
esta ciudad de Tepic, Nayarit, 
pretenden ejecutar en mi persona, 
una orden de aprehensión, sin 
que para ello se cumplan las 
formalidades del procedimiento, 
habida cuenta, de que la suscrita, 
nunca he sido requerida por 
alguna autoridad, a efecto de 
darme a conocer que existe 
alguna acusación o denuncia 
en mi contra, ya que no se me 

ha llamado a rendir declaración 
alguna, donde se me haga saber 
tal circunstancia.
“Lo manifestado en el punto 
que antecede, lo acreditaré 
en la secuela procesal, ante 
esta autoridad federal, ya que 
la suscrita, categóricamente 
afirmo, que no he cometido 
delito alguno que sancionen 
las leyes penales del estado”.
Un acuerdo de consulta pública 
del Juzgado de Distrito precisa 
que el viernes cuatro tendrá lugar 
la audiencia incidental, es decir, 
para decidir si se concede a 
Galicia la suspensión definitiva, 
mientras que la audiencia 
constitucional fue programada 
para el 31 de marzo.
(NO al robo de notas. NO se 
autoriza la transcripción o copia 
de esta nota a otros medios de 
comunicación) 

es de reconocer y destacar, 
que es precisamente el PRD, 
quien la ha estado realizando 
reuniones con los panistas 
de la zona norte del estado, 
para impulsar su candidatura 
como dirigente del PAN en 
Nayarit, ya que el PRD, sobre 
todo sus dirigencias tienen 
como un hecho irreversible 
que Polo Domínguez, será 
su abanderado para la 
gubernatura, aún cuando no 
haya una alianza oficial, ellos 
trabajarán por él, mientras que 
para Tepic, al que traen es a 
Rodrigo González Barrios, por 
lo que quieren cerrar todo el 

Por Rafael González Castillo 
Sin ningún contratiempo se fugan 
al día de 80 a cien toneladas 
de frijol de la costa norte de la 
entidad. Los productores se vieron 
obligados a soltar la cosecha  
porque tienen que pagar los 
créditos que recibieron para 
sembrar.
El grano se lo llevan los coyotes 
a diez mil pesos la tonelada y  
a este precio consideran que 
no se cubren ni  los costos de 
producción.
Los campesinos esperaban  vender 
su producción a por lo menos a 14 
mil pesos la tonelada porque en el 
mercado nacional se comercializa 
hasta los 20 mil.
Los intermediarios como en otros 
años abusaron de los productores 
porque los vieron solos.
El presidente de la asociación 
de productores, ”Alejandro 

Gascón Mercado”, Humberto 
Salazar Valenzuela,  dice que 
la Confederación Nacional 
Campesina, la SAGARPA y la 
SAGADERP nada más los visitan 
cuando buscan el voto y que 
después se olvidan del campo.
 Los integrantes de la corporación 
afirman  que las dependencias 
antes mencionadas como siempre 
se pusieron de acuerdo para 
permitir  que   los acaparadores  
hagan  su agosto en pleno marzo 
con la  compra  del frijol.
 También les prometieron que 
el pasado martes les darían los 
apoyos que les deben por la 
comercialización del frijol y no 
se cumplió. Por la promesa de 
los funcionarios los productores 
hasta fueron a los bancos de la 
costa a retirar el dinero y no lo 
pudieron hacer porque sus tarjetas 
están en ceros.         
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Los grupos opositores a este 
gobierno aliancista, son los que 
están mediáticamente criticando 
de manera falsa, y todo porque 
ellos estaban acostumbrados 
a no trabajar y ahora que ven 
que se trabaja y se resuelven 
los problemas, están no solo 
sorprendidos sino molestos porque 
se les está descubriendo que 
eran ellos holgazanes y que 
solo hacían obras de relumbrón 
para llamar la atención con miras 
electorales y hoy dichas obras 
se ejecutan con miras e interés 
de dar soluciones a los reclamos 
sociales y dar satisfactores a la 
ciudadanía, concluyó diciendo 
Guillermo Méndez Salgado, 
Secretario de Obras Públicas 
en el municipio de Tepic. 

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- Hasta la semana pasada 
en Nayarit se tienen19 casos 
confirmados de influenza, de 
ellos 15 son H1N1; 2 H3N2 
y 2 influenza tipo B y esta 
enfermedad es estacional, ya 
que se presenta en Invierno de 
octubre del 2015 a mayo del 2016 
y en esta estación se presentan 
infecciones respiratorias agudas, 
como el resfriado, entre otras, 
por lo que en las mañanas hay 
que salir bien cubiertos porque 
está haciendo frío, así lo informó 
el epidemiólogo de Salud, Jorge 
Barrera Castellanos.
Explicó que estos tres serotipos 
ya estaban contemplados de 
que iban a circular en esta 
temporada en la entidad, por 
ello con la vacuna que se está 
aplicando, se está combatiendo 
el virus y para ello “llevamos ya 
un 89 por ciento de las cerca 
de 340 mil vacunas que se 
aplicarán y se está priorizando 
los grupos vulnerables, como 
los niños menores de 5 años de 
edad, los mayores de 60 años 
y las mujeres embarazadas, 
entre otros”.
Además también se está 
vacunando al personal de Salud, 
ya que ellos son quienes nos 
están atendiendo, además de 
las personas que tengan alguna 
enfermedad como diabético 
descompensado, con cáncer VIH, 
quienes tengan enfermedades 
crónico-degenerativas y la buena 
noticia es que la Ciudad de 
México autorizó más dosis de 
vacunas para Nayarit.
Indicó que, “a la fecha en 
el ámbito nacional van 79 
defunciones, mientras que 
en Nayarit no hemos sufrido 
ningún deceso por la influenza. 
Por lo menos en las próximas 
cuatro semanas continuará el 
incremento de casos de influenza, 
pero hasta el momento no hay 
una epidemia y por ello no lo 
hemos dado a conocer a los 
medios de comunicación, ya 
que nos interesa que la opinión 
pública esté bien informada, 
pero no vamos a mentirles”.
Barrera Castellanos explicó que 
16 de los casos ya confirmados 
se encuentran en Tepic, 1 en 
Compostela, 1 en San Pedro 
Lagunillas y 1 en Santiago 

Ixcuintla, mientras que la semana 
pasada se mencionaron dos 
casos en Bahía de Banderas, 
pero eso se debió a que allá 
fueron atendidos inicialmente, 
pero son de Tepic.
Estos 19 casos se han presentado 
en toda la temporada invernal 
y se han incrementado desde 
luego, al igual que todas las 
enfermedades respiratorias, las 
cuales se han incrementado en 
todo el país y en el estado, de 
un 20 por ciento y esto lo reporta 
todo el sector Salud. “El abasto 
de vacunas no estaba al 100 por 
ciento porque los proveedores 
no cumplieron con el surtido que 
se comprometieron, pero nos 
confirmaron que este viernes 
se regulariza la situación para 
que podamos surtir a todas 
las unidades de la Secretaría 
de Salud”.
El doctor Jorge Barrera reconoció 
que si bien es cierto se han 
incrementado las enfermedades 
respiratorias conforme avanza 
el periodo invernal, pero no 
todas son de influenza, sino 
que las hay desde un resfriado, 
bronconeumonía y neumonías, 
por lo que si se ven filas en 
los módulos, no es que estén 
enfermos de influenza, sino 
que son personas que buscan 
vacunarse o madres de familia 
que llevan a sus hijos y familiares 
para aplicarles una dosis de la 
vacuna que se está aplicando 
desde octubre del año pasado, 
finalizó.   

Política

Obras causan malestar 
pero resuelven problemas 

añejos: Memo Méndez

Hay incremento de 
infecciones respiratorias 

pero no todas son 
influenza: Jorge Barrera 

Dependencias federales si atienden 
demandas y alcaldes no: Hugo Villegas

* Solo hay confirmados 19 casos y ninguna 
defunción en la entidad, pero seguimos invitando 
a los nayaritas para que pasen a vacunarse a los 

módulos, ya que hay suficientes dosis.

Por: Mario Luna
El Secretario de Obras Públicas 
en el municipio de Tepic, Guillermo 
Méndez Salgado, reconoció que 
en efecto la ciudad, está atiborrada 
de obras en ejecución, y que 
indudablemente estas obras, 
causan malestar a la ciudadanía, 
pero que resuelven los problemas, 
por lo que dijo que es preferible 
tener que tener un malestar por 
unos días o dos meses, y vivir 
por más de 50 años con esos 
problemas solucionados.
Recordó que la falta de voluntad 
de trabajar en la solución de 
los problemas de las anteriores 
administraciones, solo dejó como 
consecuencia, que se arraigaran 
y profundizaran los problemas en 
la capital, ya que solo en Tepic, se 
tiene un atraso en obra de más 
de 25 mil millones de pesos para 
solucionar todos los problemas 
o mejorar los distintos servicios, 
porque insistió que las anteriores 
administraciones, no invirtieron 
en obra pero si en sus bolsillos y 
en engordamiento de sus cuentas 
bancarias.
Memo Méndez Salgado, dijo que 
sería muy cómodo el primero 
realizar una obra concluirla y 
luego realizar otra, pero todo 
esto, está sujeto a los ejercicios 
presupuestales de la Secretaría 
de Hacienda y en cuanto llegan 
deben de aplicarse, por lo que se 
debe de apegar a las reglas de 
operación federales de la misma 
Secretaría de Hacienda.
Lamentó que haya molestias 

momentáneas, porque el beneficio 
a largo plazo será a extraordinario 
ya que el cambio de la fisonomía 
de la ciudad, será otra, pero 
sobre todo en la infraestructura 
que va bajo tierra, aquella que 
no se ve y que a los gobierno 
voraces no les interesa realizar 
porque eso no les acarrea votos 
sino malestares, pero que sin 
duda alguna son las obras que 
se requieren para resolver la 
problemática y dar satisfactores 
a la ciudadanía.
Es por ello, lamentable que este 
sinnúmero de obras que se están 
ejecutando en estos momentos 
en Tepic, estén siendo objeto de 
críticas destructivas y denostativas 
por parte de los contrarios, la 
obra no se debe de politizar 
sino al contrario debe unificar 
esfuerzos para mejorarlas, y 
con la politización lo que hacen 
es obstruirlas y tardarlas, pero 
aún así el gobierno del cambio 
continuará trabajando para darle 
respuestas al pueblo y no a los 
políticos contrarios a este gobierno 
aliancista de la capital nayarita, 
que prefieren estar criticando y 
viendo donde hay errores que 
ponerse ellos mismos a trabajar.
Insistió el secretario de obras 
municipales, que es preferible 
aguantar el malestar que 
ocasionan toda obra pública por 
tres meses y disfrutarlas por más 
de 50 años, por ello el cambio en 
Tepic, nadie lo parará y menos 
con campañitas denostativas y 
carentes de fundamento.

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.-El dirigente estatal de 
Antorcha Campesina, Héctor Hugo 
Villegas Severiano, dio a conocer 
en entrevista, que mientras distintas 
dependencias federales si están 
cumpliendo con la construcción de 
viviendas a la gente que menos tiene 
aquí en Nayarit, varios alcaldes no 
dan siquiera la cara para platicar 
sobre los apoyos ya convenidos 
o tratados sobre el tema.
“Mira el día de ayer estuvimos en 
la cabecera municipal de Xalisco, 
pero no tuvimos la fortuna de 
dialogar con el alcalde, José Luis 
Lerma Mercado, quien al parecer 
se encontraba fuera de la ciudad, 
para tratar asuntos relacionados con 
la gente más necesitada de este 
municipio, por no contar con una 
vivienda, pero desgraciadamente 

desde la llegada a la alcaldía de 
este señor no ha tenido la voluntad 
de atender verdaderamente a esta 
su gente, que él representa”.
Y agregó, “nos entrevistamos con 
él hace unos meses haciendo 
compromisos mínimos que al día 
de hoy no se han concretado, como 
ejemplo citaré, que el Ayuntamiento 
que él preside, (porque además 
él es ingeniero de profesión), nos 
iba a prestar una máquina para 
que en diversas comunidades se 
repararan caminos saca cosechas, 
con el compromiso que nosotros 
pagaríamos el diesel, mano de 
obra, pago al conductor y si era 
posible pagarle su hospedaje en los 
pueblos en que él quisiera dormir, 
para aventajar más el trabajo”.
“Hemos estado tratando de 
localizarlo y solo nos manda decir 

con personal de su confianza, que 
mañana, para la próxima semana, 
el viernes y total que nunca hemos 
podido hablar con él, y nos molesta 
aún más cuando nos manda a su 
Secretario del Ayuntamiento, el cual 
es una persona burlesca y nada 
cordial, lo que queremos recordarle 
es que él se comprometió con su 
propia gente para construirles 5 
casitas y es día y hora que no le 
vemos por ningún lado”.
Por último el entrevistado, dijo, 
que de la máquina para limpiar los 
caminos saca cosechas ya no hubo 
respuesta y de la construcción de 
las 5 casa mejor ya ni hablamos, 
por lo que es incongruente que 
las dependencias federales si 
cumplan con los nayaritas y los 
alcaldes locales no hagan nada 
por ellos. 
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como en ningún trienio, está 
atendido Tepic, porque hay un 
alcalde comprometido y con 
voluntad de trabajar con hechos 
y no con saliva o palabritas como 
lo hicieron en su momento los 
alcaldes priistas y sobre todo 
de quienes ahora nos acusan.
Recordó que anteriormente 
nunca había visto miércoles 
ciudadanos, nunca se había 
dado una ejecución de obra 
de la magnitud en la que se 
está ejerciendo ahora con este 
gobierno del cambio va en serio.
Ante esta actitud, solo queda 
señalar que es lamentable que 
el árbitro electoral en la entidad, 
se convierta en un indiscutible y 
fiel vasallo del gobierno estatal 
que está solo para decir y hacer 
lo que le estén mandando en 
perjuicio del alcalde capitalino.
Curiosamente todos andan 
“moviéndose” promoviéndose 
para el proceso electoral del 
2017, porque así lo dicen 
abiertamente y nadie les dice 
nada, al contrario se les aplaude 
y a nosotros que solo vamos a 
platicar con los amigos, se nos 
critica, si se va a criticar que se 
haga todo parejo y no solo al 
alcalde de Tepic, porque entonces 
nos preguntaríamos el porqué 
de esa enorme preocupación 
que se tiene por nosotros, dijo 
Polo Domínguez.

Por: Mario Luna
El presidente municipal de 
Tepic, Leopoldo Domínguez 
González, lamentó la actitud 
que ha venido asumiendo el 
titular del órgano electoral en 
la entidad, Celso Valderrama, 
al criticar y amenazar con 
sancionarlo, argumentando que 
hace campaña anticipada y que 
por ello viola la ley electoral al 
reunirse con amigos en otros 
municipios.
Pero además es grave que 
tanto el titular del Instituto 
Estatal Electoral, asegure que 
los gobernantes no tienen días 
de descanso y que lo que hace 
Polo los fines de semana al 
visitar a los amigos es un reflejo 
inequívoco que desatiende sus 
obligaciones para hacer campaña 
anticipada con miras al 2017.
A ello el alcalde capitalino, dijo 
que todos los funcionarios, 
gobernantes o representante 
popular tienen derecho a tener 
descansos, nadie puede trabajar 
los 365 días del año, por lo que 
de manera textual dijera, “ yo 
no soy ningún súper hombre, 
al igual que todos tengo que 
descansar, tengo amigos con 
quienes platico, sobre todo del 
panorama político, pero no nada 
más yo lo hago, sino todos los 
gobernantes y políticos, pero 
raramente solo se fijan en mí 

y en los otros que se mueven 
más ni siquiera los quieren ver y 
eso me llama mucho la atención, 
hasta el propio Presidente, 
Enrique Peña Nieto, los fines 
de semana se viene a Punta 
Mita a descansar y nadie dice 
nada”.
Polo Domínguez, aseguró que 
no está ni ha infringido la ley 
electoral ni ninguna otra, el que 
se de sus tiempos para atender 
invitaciones de sus amigos para 
platicar de política, de convivir, 
es algo muy normal y además 
a lo que tiene todo el derecho 
de hacerlo, porque todos los 
gobernantes, lo hacen, pero 
dejó claro que si el titular del 
órgano electoral cree que se 
está infringiendo alguna ley que 
lo haga público y lo oficialice, 
pero que no caiga en políticas 
baratas y ridículas, ya que lo 
único que se refleja es que 
quieren crear cortinas de humo, 
para desviar la atención de los 
tropiezos e incumplimiento a 
los compromisos que hace el 
gobierno.
Los fines de semana en los 
que visito a algunos amigos 
es porque están preocupados 
por lo que está pasando en 
Nayarit, dejando claro que ha 
sido responsable al no dejar 
nunca y por ningún momento 
descuidado a Tepic, porque hoy, 

Política

La juventud indígena se dedica al vicio porque 
no tienen dónde estudiar: Fidela Pereyra 

Tengo derecho a descansar los fines de semana: Polo 

 Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic.- El edificio donde se 
espera funcione la Universidad 
Intercultural no está funcionando 
y se está deteriorando, ya que en 
el gobierno anterior se inauguró, 
pero se cerraron las puertas 
por falta de recursos para la 
contratación del personal docente 
y administrativo, además de que 
la barda perimetral de enmallado, 
los animales salvajes y las 
personas que pasan por ese 
lugar en Guadalupe Ocotán, 
municipio de La Yesca, la están 
destruyendo. Así lo informó la 
diputada local por la zona serrana, 
Fidela Pereyra Zamora.
Añadiendo que los jóvenes de 
la región, ya que no solo de un 
municipio iban a ser beneficiados, 
están esperando que se ponga en 
operación esta Universidad que 
vendría a beneficiar a la juventud 
de Nayarit, Jalisco, Zacateca y 
Durango, principalmente, “sin 
embargo no he podido encontrar 

CAE CARLOS SLIM 
AL CUARTO LUGAR 
DE LOS MÁS RICOS 

DEL MUNDO
- - - - - -

Ora sí que la fregamos
¿qué Diablos vamos a hacer?
-no hay de otra, los mexicanos
 lo vamos a mantener.

E P I G R A M A
Por: Igibato

sabe quién lo tiene a su cargo, 
porque se está deteriorando y 
con el riesgo de que llegue a 
caerse por la falta de uso, ya 
que han pasado más de cinco 
años con las puertas cerradas 

no tienen recursos para enviar 
a sus hijos a la ciudad de Tepic, 
además de que sería costoso el 
poder enviarlos a la UAN.
Indicó la diputada Pereyra Zamora 
que el gobernador del estado 
se comprometió el año pasado 
con las autoridades municipales, 
“que en este ciclo escolar se 
abriría la Universidad Intercultural, 
pero además esperamos que 
se nos apoye el proyecto de la 
Preparatoria, ya que necesitamos 
que los jóvenes se preparen, 
porque en algunos casos mejor 
se dedican al vicio y con el cigarro 
o el alcohol, ven que su vida va 
pasando sin poder estudiar una 
carrera universitaria”.
Por otra parte, dijo que, “con la 
preparatoria y la Universidad bien 
podrían prepararse profesionistas 
que fueran traductores, porque 
cuando vienen los coras, huicholes, 
tepehuanos o mexicaneros a Tepic, 
no pueden darse a entender ni en 
el Congreso local, ni en el Poder 
Judicial y menos si son detenidos, 
ya que en el CERESO tampoco 
hay traductores y en los juzgados 
son indispensables para que 
puedan defender a los indígenas 
que al no hablar el español, en 
muchos casos están detenidos 
por tiempo indefinido”.

eco para conseguir los recursos 
económicos que se requieren”.
Dijo que, “desde el día de la 
inauguración se cerraron las 
puertas de este edificio que estaba 
muy bonito y amplio, pero nadie 

y se mantiene como un elefante 
blanco”.
La legisladora local dijo que también 
ha solicitado la construcción 
de una escuela Preparatoria 
Intercultural en Presidio de Los 
Reyes, sin embargo remarcó que 
solo en Nayarit no se ha podido 
construir este centro educativo, 
ya que en el estado de Jalisco, 
donde hay educación integral 
indígena, ya están funcionando 
las preparatorias interculturales, 
“pero aquí supuestamente ya 
estaba aprobado el presupuesto, 
pero no veo claro y ni una piedra 
se han puesto en el lugar”.
Hizo mención que para la 
preparatoria no solo están 
esperando su construcción 
familias de la zona, sino de 
varios municipios aledaños, 
lo mismo que sucede con la 
Universidad que está cerrada, ya 
que de momento la juventud no 
estudia en nivel medio superior 
ni superior, porque las familias 

*El titular del IEE asegura que son campañas anticipadas dijo el alcalde  
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Los luciferes siguen 
avanzando y ganando juegos

olítica

De acuerdo a lo previsto, 
el domingo anterior dio 

inicio la tercera vuelta de la 
temporada 2015*2016 de la 
Liga Municipal de Béisbol 
de Tepic “RAUL CASTRO 
VALDEZ”, donde los equipos 
en regia competencia aspiran 
ingresar a los juegos de 
pos-temporada que darán 
comienzo en el mes de abril.
En lo que fue la apertura 
de la jornada número once, 
Trapichillo diablillos Hersycel y 
yaquis consiguieron la victoria.
Finalmente después de 

tres batallas y larga espera 
buscando la ansiada victoria, 
los tomateros de Trapichillo 
se reconciliaron con el triunfo 
al vencer en difícil encuentro 
celebrado en el campo de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit al equipo Meridiano 
14 carreras a 6.
Para salir de su mala racha el 
equipo guinda batalló durante 
5 entradas para doblegar al 
equipo de Meridiano que se 
mantuvo durante este periodo 
al frente del juego, ventaja que 
no pudo contener al fallarle su 

pitcheo que explotó cuando 
la fuerte ofensiva del equipo 
de Trapichillo que conectó 
tres cuadrangulares (Jairo 
Llanos, Francisco Llanos 
y Joel soberanes) hicieron 
sacudir para perfilarse a la 
victoria.
En otro juego, en el duelo 
de tribus, en un disputado 
combate los yaquis con 
pitcheo absoluto de Tomás 
Villavicencio vencieron 11 
carreras a 7 a indios.
En San Luis de Lozada, mal 
les fue a los bucaneros al 

*Al acumular 9 victorias y 2 derrotas que les ubica en el 
limbo del actual standing como el mejor equipo.  

En el estatal de la categoría Pre-Junior….

Tepic ¡CAMPEÓN! 15-9 a Santiago, Ixc.

caer ante su público frente 
a los diablillos Hersycel 7 
carreras a 4.
Los luciferes siguen avanzando 
y ganando juegos al acumular 
9 victorias y 2 derrotas que les 
ubica en el limbo del actual 

standing como el mejor equipo.  
Resultados completos:

GRUPO #I
Trapichillo 14-6 Meridiano 
Yaquis 11-7 Indios
Diablillos Hersycel 7-4 San 
Luis de Lozada

Rumbo a la Olimpiada 
Nacional 2016, Tepic se 
coronó campeón del selectivo 
estatal de Béisbol en categoría 
Prejunior,  al derrotar por 
pizarra de 15 carreras a 9 
a su similar de Santiago, 
Ixcuintla, en final disputada 
este martes en campo de 
pasto sintético de la Unidad 
Deportiva Santa Teresita.
Los tepicenses dirigidos por 
Omar Hernández (manager) y 
Pedro Hernández (coach) se 
enfrentaron a los Tabaqueritos 
de  Santiago Ixcuintla, que 
tuvieron la batuta de Mauricio 
“cholo” Medina (coach) y 
de Severo Aranda Ron 
(manager), esperándose una 
final de grandes estrategias, 
como así fue, por el prestigio 
de los entrenadores.
En la primera entrada Santiago  
timbró en tres ocasiones, 
con Marco Cervantes, Diego 
Pineda y Erubiel Hernández, 

vino la respuesta de Tepic 
para igualar al término del 
rollo inicial con carreras 
del primera base, Carlos 
González, el cual se fue a 
la primera almohadilla con 
imparable al jardín derecho, 
luego vendría a la caja de 
bateo, el parador en corto, 
Luis Flores para recibir base 
por bolas; el jardinero central, 
Jorge Ramos pegó hit a la 
pradera central, entrando 
dos carreras y la tercer 
carrera entró en los spikes 
del serpentinero Alejandro 
Ruiz.
Para la 2ª entrada, Santiago 
se fue en blanco, sin embargo, 
Tepic, al tocarles el turno 
al bat, explotaron en esa 
segunda entrada con cinco 
carreras y tomar ventaja que 
ya no perderían, el patrullero 
izquierdo, Manuel Carrillo 
recibió base por bolas, luego 
Carlos González llegó a 

primera con rola al parador 
en corto; enseguida, Luis 
Flores recibió base por bolas, 
Jorge Ramos empujó con 
imparable las carreras 4 y 
5, con hit al jardín central; 
Hans Chacón sacó rola a 
la 3ª base, registrando la 
sexta carrera y llenándose 
la casa; vinieron base por 
bolas para Alejandro Ruiz 
y base por golpe a Ortiz 
para que entraran la 7ª y 8ª 
carrera y poner la pizarra 8 
carreras a 2.
En la 3ª y 4ª entrada, los 
capitalinos timbraron un 
par de veces en home en 
cada rollo, con Luis Flores, 
Jorge Ramos, Humberto 
Santillán y Carlos González, 
sumando 12 carreras, 
mientras los santiaguenses 
marcaron  solo una carrera 
con Marco Cervantes en la 
3ª y reaccionaron en la 5ª y 
6ª entrada con dos carreras 
en cada episodio, con Marco 
Cervantes, una carrera en 
cada entrada, y Becerra y 
Gómez, sumando ocho y en la 
última entrada, Tepic registró 
tres carreras más: González, 
Flores y Chacón, para llegar a 
15 y sus adversarios una más 
con Diego Pineda, totalizando 
las nueve carreras.
El pitcher ganador fue Alejandro 
Ruiz y el serpentinero que 

cargó con la derrota fue 
Brian López. 

EQUIPO  1 
2 3 4 5 
6 7 TOTAL
Tepic   3 
5 2 2  0 
0 3 15
Santiago, Ixcuintla 3 
0 1 0 2 
2 1 09

Este jueves se disputa la ronda 
eliminatoria en la categoría 
Junior, con la siguiente 
cronología:
Acaponeta  vs 
SAMAO: 10:30 
Campo Pasto 
Sintético Santa 
Teresita y en 
mismos campo 
a las 13:30 hrs,  
semifinal entre 

Tepic  que pasó by contra 
quien resulte ganador de 
Acaponeta y Samao.

Tuxpan vs Tecuala: 11:00 hrs 
Estadio de la UAN
Santiago vs Rosamorada: 
10:30 campo de la UAN.
Semifinal a las 13:30 hrs en 
Estadio de la UAN
A las 13:30 hrs semifinal 
entre ganadores en Estadio 
de la UAN.
La final será viernes 5 de 
Marzo a las 11:00 hrs en 
Estadio de la UAN
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Inicia la Feria Nayarit 2016
Redacción/ 

Gente y Poder 
El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda inauguró 
la Feria de Nayarit 2016, 
ante la presencia de miles 
de familias asistentes que 
disfrutaron —en un ambiente 
de seguridad y diversión— 
del primer día de la fiesta 
más importante de todos 
los nayaritas, la cual ofrece 
espectáculos culturales, 
exposiciones ganaderas, 
juegos mecánicos, conciertos 
y actividades recreativas 

de primer nivel para niños 
y adultos.
Roberto Sandoval, junto con 
su esposa Ana Lilia López de 
Sandoval, y Miguel González 
González, representante 
del  Gobernador de Jalisco, 
Jorge Aristóteles Sandoval 
Díaz, invitado especial, y 
autoridades de los tres 
órdenes de Gobierno, 

realizaron el corte del listón 
inaugural este miércoles por 
la noche, lo que marcó el 
arranque de la Feria Nayarit 
2016, la cual concluirá hasta 
el próximo 20 de marzo.
Previamente se realizó el 
tradicional desfile de esta 
fiesta nayarita —por distintas 
calles de Tepic hasta llegar 
al Recinto Ferial—, en el que 

participaron decenas de carros 
alegóricos, acompañados 
por contingentes de los 20 
municipios de Nayarit y del 
estado invitado, Jalisco, y en el 
que mostraron las tradiciones, 
sitios emblemáticos y el 
colorido que identifica a 
estas dos entidades.
"Invito a todas las familias 
nayaritas a conocer más de 
la educación, la ciencia y 
la gastronomía de nuestro 
es tado.  Hoy la  Fer ia 
Nayarit 2016 sigue siendo 
gratuita, sigue siendo libre 
y sigue siendo de todos 
los ciudadanos. Damos 
inaugurada la Feria gratuita 
más importante del país. 
Nayarit está de fiesta”, 
enfat izó el Gobernador 
Roberto Sandoval.
Luego de la inauguración, 
el mandatario nayarita, en 
compañía de los invitados 

el Gobernador entregó el 
nombramiento de Embajadora 
del Orgullo Nayarita a Jennifer 
Aguayo, del municipio de Ruiz, 
quien será la representante 
del estado en diferentes 
ac t i v i dades  t u r í s t i cas 
nacionales e internacionales.
Este jueves, en el Foro 
Cultural del Recinto Ferial, 
las familias podrán disfrutar 
del concierto de Natalia 
Lafurcade. Diar iamente 
habrá actividades culturales, 
espectáculos y conciertos 
de artistas, como Dulce, 
Panteón Rococó, Carlos 
Cuevas y Jorge Muñiz; 
Julión Álvarez, Calibre 50, 
Remy Valenzuela, Banda 
el Recodo, El Coyote y su 
banda Tierra Santa, el show 
de Dora la Exploradora, los 
Mascabrothers y muchos 
más.

especiales y de cientos 
de visitantes, recorrió el 
Recinto Ferial. El concierto 
de apertura de la Feria de 
Nayarit 2016 estuvo a cargo 
de los cantantes Cristian 
Castro y Aleks Syntek.
Durante la celebración, 

Continúa Gobernador modernizando la 
infraestructura hospitalaria en Nayarit
El Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda se 
reunió con el Director General 
del Instituto Mexicano del 

Seguro Social, Mikel Arriola, 
para ultimar detalles en la 
construcción del Hospital 
General Regional de esa 

institución, que será uno de 
los más grandes del occidente 
del país. Aseguró que, gracias 
a la construcción del Hospital 

General de Zona de 
Bahía de Banderas, 
en Nuevo Vallarta, 
se atenderá mejor a 
los pacientes de esa 
región y desahogará la 
demanda de atención 
en otros hospitales, 
como el General de 
Tepic.
Duran te  su  g i ra 
de trabajo por la 
Ciudad de México, el 

mandatario estatal aseveró 
que después del manifiesto 
apoyo del Gobierno federal, 
en 2016 se colocará la 
primera piedra del hospital. 
Aseguró que, pese a difícil 
situación económica que 
vive México por la baja en 
el precio del petróleo, el 
gobierno mexicano invertirá 
en un hospital que cubrirá 
la fuerte demanda de la 
población que desde hace 20 
años requería un nosocomio 
con especialidades médicas.
“Hoy la construcción va a 
generar miles de empleos, 

desarrollo en el estado, 
vamos a buscar cómo salir 
adelante y para nosotros lo 
más importante es darle a 
Nayarit esta  gran obra, para 
nosotros como Gobernador 
y hombre, porque nosotros 
vamos de paso, las obras 
quedan para siempre”, 
abundó.
Roberto Sandoval precisó 
que el nuevo hospital contará 
con las áreas de cuidados 
intensivos, medicina interna, 
ginecología y obstetricia, 
pediatría, urgencias y terapia 
intensiva, entre otras. Los 
nayaritas gozarán de un 
servicio de salud con calidad 
y calidez; de primer nivel y 
con los mejores avances en 
medicina y tecnología, ya que 
será de los nosocomios más 
modernos del país, afirmó.
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Por: Alberto Martínez 
Sánchez.

Resultado del trabajo en 
equipo entre el Gobierno 
Federal que encabeza el 
Presidente, Enrique Peña 
Nieto con el Estatal que 
dirige, Roberto Sandoval 
Castañeda y la suma de los 
legisladores federales con las 
organizaciones de productores 
que encabeza el líder nacional 
de la CNC, Senador, Manuel 
Cota Jiménez, este viernes 
se hará el acto oficial de 
Pago Extraordinario a los 
Frijoleros de la cosecha 2015 
por un monto de 30 millones 
de pesos.
Así lo anunció el Secretario 
de Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, Armando García 
Jiménez, quien explicó que 
el apoyo viene para 3 mil 
200 productores del grano 
básico y se les pagará a 20 
mil toneladas, lo que resulta 
que les toca de Mil 500 pesos 
adicionales de apoyo para 
que sea una utilidad neta 
para el campesino nayarita, 
este recurso será entregado 
por el mismo gobernador, 
Roberto Sandoval, el director 
en Jefe de ASERCA, Alejandro 
Vázquez Salido y el Senador, 
Manuel Cota Jiménez, líder 
nacional de la CNC.
García Jiménez, dejo claro 
que de hecho ya se ha 
empezado a pagar a los 
productores de frijol, los 
primeros mil 200 campesinos 
que tienen ya adentro en el 
sistema de ASERCA toda 
su documentación deben 
estar recibiendo su pago 

ya en su cuenta bancaria 
que registraron y así se 
hará paulatinamente a diario 
hasta que sean repartidos 
los 30 millones de pesos. A 
los que le falte algún papel 
por entregar lo podrán hacer 
todavía en ASERCA.
El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, Armando García, 
detalló que fue un proceso 
largo ya que se tuvo que 
hacer un esquema en el 
que el productor de frijol 
recibiera directo su recurso, 
sin intermediarios y además 
se verifico que realmente 
hayan sido los que tuvieron 
cosecha y la entregaron a los 
comercializadores para que 
no sean otros los vivales los 
que obtengan los apoyos y 
se queden campesinos sin 
esta ayuda extraordinaria  
que fue gestionada en equipo 
por el Gobernador, Roberto 
Sandoval Castañeda y el líder 
nacional de la CNC, Senador, 
Manuel Cota Jiménez.
Finalmente el acto oficial 
será el próximo viernes a las 
9:30 am en las instalaciones 
del INIFAP de Santiago 
Ixcuintla a donde concurrirán 
el gobernador del estado, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el Director en Jefe de ASERCA, 
Alejandro Vázquez Salido,  
el líder nacional de la CNC, 
Senador Manuel  Cota 
Jiménez, las legisladoras, 
Hilaria Domínguez Arvizu y 
Margarita Flores Sánchez, 
así como el líder estatal de 
la CNC, Juan Manuel Rocha 
Piedra. 

Por Edmundo Virgen
El Secretario de la SAGARPA, 
el licenciado José Eduardo 
Calzada Ruvirosa, este 
martes dio posesión al 
l icenciado en economía 
Raúl Mejía González como 
Director Ejecutivo Nacional 
del Fideicomiso de Riesgo 
Compartido (FIRCO), el cual 
es una entidad paraestatal 
creada para fomentar los 
agronegocios, el desarrollo 
rural por microcuencas, 
además de realizar funciones 
de agente técn ico en 
programas de desarrollo 
agropecuario y pesquero.
Al estar al frente del FIRCO, 
el licenciado Raúl Mejía 
González, no solo podrá 
contribuir a fomentar el 
desarrollo en las regiones 
más marginadas de México, 
sino que el agro nayarita se 
verá muy favorecido por la 
presencia del también ex 
senador de la república en 
esta nueva responsabilidad, 
desde donde podrá respaldar 
t o d o s  l o s  p r o y e c t o s 
productivos e impulsar los 
programas de desarrollo 
que necesita el campo, la 

pesca y la ganadería en 
esta entidad.
Cabe destacar que Raúl 
Mejía González, es un 
polít ico muy preparado, 
con amplios conocimientos 
sobre la realidad económica, 
política y social, que priva en 
el país, y definitivamente, es 
un amplio conocedor de los 
problemas más graves que 

afectan al sector primario 
en Nayarit, por lo que es  
un hecho que desde su 
nueva encomienda habrá de 
emprender acciones que den 
certidumbre al campesino 
nayarita.
En el mismo sentido, es de 
resaltar que Mejía González 
durante varios meses visitó 
diversas poblaciones de la 
zona rural de Nayarit para 
conocer de viva voz de los 
campesinos, ganaderos y 
pescadores, así como de 
los jóvenes, hombres y 
mujeres que habitan en la 
zona rural, la problemática 
económica que enfrentan 
día con día, por la escasez 
de empleos en el campo, y 
la escasa rentabilidad de la 
producción, por lo que ahora 
el nuevo titular del FIRCO 
dispone de importantes 
elementos que le permitirán 
tomar medidas y canalizar 
recursos que impulsen la 
productividad en el sector 
agropecuario nayarita, para 
que el ejidatario emprenda 
proyectos productivos y 
pueda darle valor agregado 
a sus productos, con lo cual 
se mejorara la calidad de 
vida de las familias nayaritas.

olítica

Raúl Mejía asumió la dirección 
nacional del Fideicomiso de 
Riesgo Compartido Firco

Se Pagará Este Viernes los 30 
Millones de Pesos a los Frijoleros 

Nayaritas: Armando García 

*Al mismo tiempo sale de la jugada a la gubernatura

ATENTO AVISO 

Se vende casa en Villa de León 
número 30 esquina Villa de Amalfi en 

Vistas de la Cantera.
Mide 6.02 x 15.52.

Inf. 2 12 34 54 y 311 108 03 12
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•El dictamen que reforma y deroga 
diversas disposiciones del Código Civil 

y Código de Procedimientos Civiles, 
atenderá recomendaciones internacionales a 

favor de la niñez.
Diputados legislaran en 
materia de matrimonio 
infantil y adolescentes

Despliega Gobierno operativo de control 
sanitario en Feria de Nayarit 2016

Ante el Pleno de la Asamblea Legislativa

olítica

Tepic.- 

Legisladores locales dieron 
inicio ante el pleno con 

el análisis del dictamen con 
proyectos de Decretos que 
tienen por objeto reformar y 
derogar diversas disposiciones 
del Código Civil y Código de 

Procedimientos Civiles para el 
Estado de Nayarit, en materia 
de matrimonio infantil y de 
adolescentes. 
Dicho proceso legislativo 
se llevó a cabo en Sesión 
Pública Ordinaria, en la que 
se dio primera lectura de dicho 

espectáculos.
El Secretario de Salud, Pavel 
Plata Jarero, dijo que es de 

vital importancia dar puntual 
seguimiento a las medidas 
preventivas, con el propósito 
de evitar riesgos al público 
asistente a la tradicional 
feria; asimismo, informó 
que personal del área de 
Regulación Sanitaria de los 

Servicios de Salud de Nayarit 
realizarán recorridos diarios 
de verificación y vigilancia 
sanitaria.
Entre las actividades que se 
realizarán, se encuentran 
el saneamiento básico y 
la vigilancia sanitaria y 
epidemiológica,  prevención de 
infecciones transmitidas por el 
agua y alimentos, capacitación 
a manejadores de alimentos 
sobre buenas prácticas de 

higiene y sanidad, vigilancia 
en servicios sanitarios, y 
vigilancia en áreas y depósitos 
temporales de desechos, 
entre otros; asimismo, se 
dará seguimiento a quejas 
sanitarias que pudieran 
presentarse.
Las medidas clave para evitar 
enfermedades diarreicas son: 
consumir agua purificada y 
alimentos de  establecimientos 
o puestos donde se hayan 

considerado como una forma 
más generalizada de abuso 
sexual y explotación de las 
niñas, afectando gravemente  
su vida, salud, educación e 
integridad.
De ser aprobadas estas 
reformas por los integrantes 
de la Trigésima Primera 
Legislatura, Nayarit se 
sumaría a la adecuación 
de  l os  i n s t r ume n tos 
y  r e c o m e n d a c i o n e s 
internacionales a favor de 
la niñez con el propósito 
de erradicar el matrimonio 
infantil  ya que establece un 
mínimo de edad, es decir, 
no habrá excepciones con 
la autorización de parte de 
padres, abuelos, tutores o 
autoridad judicial bajo ninguna 
circunstancia, para que las 

personas menores de 18 
años se casen, ello en razón 
de las observaciones finales 
que realiza el Comité de 
los Derechos del Niño de la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).
Asimismo, con la posible 
aprobación ante el pleno de 
estas reformas al Código Civil 
y Código de Procedimientos 
Civiles, se contribuirá a 
disminuir los embarazos a 
temprana edad, la mortalidad 
materna y  la deserción escolar 
entre la niñez nayarita.
Será este jueves en Sesión 
Pública Ordinaria, cuando se 
dé continuidad al análisis de 
estas importantes reformas 
a favor de las niñas, niños y 
adolescentes de la entidad 
nayarita.

Redacción/ 
Gente y Poder 

Con el objetivo de proteger 
la salud de los asistentes 

a la Feria de Nayarit 2016, 
el Gobierno del estado, a 
través de la  Secretaría de 
Salud, puso en marcha un 
operativo de regulación y 

control sanitario en el Recinto 
Ferial, mediante el que se 
verificarán continuamente 
las condiciones de salubridad 
en expendios de alimentos 
ambulantes y semifijos, así 
como en baños públicos, 
centros de reunión y de 

preparados y conservado 
higiénicamente; así como 
lavarse las manos antes de 
consumir alimentos y después 
de ir al baño.
Po último, Plata Jarero dio a 
conocer que se coordinarán 
los trabajos con las áreas 
de Epidemiología, Vectores 
y Promoción de Salud para 
mantener el Recinto Ferial libre 
del mosquito transmisor del 
dengue, chikungunya y zika.

dictamen que contempla el 
tema del matrimonio infantil, 



Jueves 3 de 
Marzo de 201610

El SPAUAN 
conmemora su 
cuadragésimo 
aniversario de 
sindicalismo 

Por Carlos Barrón/ 
Gente y Poder 

Este Jueves 25 de Febrero 
a las 10:00 horas en el 

auditorio de la Preparatoria 
No. 1, el  Sindicato de 
Personal Académico de 
la UAN, llevó a cabo el 
evento de celebración de 

olítica

*En el auditorio Julián Gascón Mercado de la UAP 1

su cuarenta aniversario de 
lucha sindical, de trabajo 
y de logros en beneficio 
de todos sus agremiados, 
eligiendo como punto de 
reunión donde en el año de 

1976 tuvo inicio lo que hoy 
es una realidad.
El acto estuvo enmarcado 
por autor idades de los 
diferentes sectores, entre 
el los cabe destacar la 
presencia del M.F. Carlos 
Muñoz Barragán, Secretario 
Genera l  de l  SPAUAN, 
quien además fungió como 
anfi tr ión del evento. El 
presídium estuvo integrado 
por el secretario general 

como también la presencia 
del C.P. Juan López Salazar, 
rector de la Universidad 
Autónoma de Nayarit; el 
Secretar io General  del 
SETUAN, Dip. Luis Manuel 
Hernández Escobedo; el 
Presidente de la Federación 
de Estudiantes, C. Ángel 
Alaín Aldrete Lamas; entre 
otras autoridades del sector 

obtenidos a lo largo de estos 
40 años de su fundación. El 
impulso al desarrollo integral 
del personal docente a través 
de la gestión en el desarrollo 
académico de nuest ra 
Universidad, el trabajo en 
materia de infraestructura y 
la importancia de su atención 
debida, el contrato colectivo 
de trabajo y lo significativo 

SPAUAN.
E n  s u  p a r t i c i p a c i ó n , 
Muñoz Barragán hizo una 
remembranza sobre los 
inicios de la conformación 
del gremio, las dificultades, 
así como también los logros 

y el interés puntual que el 
comité central tiene sobre 
el mismo.
El  acto po l í t ico contó 
con un auditorio lleno de 
asistentes y autoridades 
del personal académico e 
invitados especiales, las 
cuales fueron testigos del 
momento tan significativo 
para todo el personal que 
tiene el orgullo de formar 
parte del SPAUAN.

de gobierno José Trinidad 
Espinoza Vargas, quien 
iba en representación del 
gobernador constitucional del 
estado de Nayarit, C. Roberto 
Sandoval Castañeda; así 

académico y de gobierno.
Durante e l  suceso de 
conmemoración es necesario 
resaltar el reconocimiento 
que fue entregado al maestro 
jubilado C. Gilberto Martínez 
Mendoza,  c reador  de l 
emblema institucional del 
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TRIUNFA LAYÍN EN 
FERIA NAYARIT 2016

*Miles de Nayaritas 
acompañaron al 

Presidente Municipal de 
San Blas, en el desfile 

de la Feria Nayarit 2016. 
Convirtiéndose en la 

mayor concentración de 
personas por un alcalde 
desde que se realizó la 
primer feria en Nayarit.

persona y un gran amigo.
Así una vez más el alcalde 
de San Blas se metió hasta 
la cocina en Tepic, en donde 
expone en su stand todo lo 
que produce su municipio, 
obra pública y los proyectos 
integrales de desarrollo 
turístico que tiene actualmente 
San Blas en marcha.
En entrevista para medios de 
comunicación, Hilario Ramírez 
mencionó " me siento muy 
contento, la verdad son miles 
de personas libres las que 
vinieron de todo el estado a 
acompañaron  en el desfile 
y miles más se sumaron en 

Como era de esperarse el 
contingente del Municipio 
de San Blas en el desfile de 
la Feria Nayarit 2016, fue el 
más grande y representativo 
de todo el desfile, ya que 
miles de personas de todo 

el estado , especialmente 
de Tepic, acompañaron y 
respaldaron al Presidente 
Municipal Hilario Ramírez 
Villanueva" El Amigo Layín".
Para sorpresa de todos, 
Hilario Ramírez" El Amigo 

Layín", llego acompañado 
de miles de personas de los 
20 municipios del estado, los 
cuales portando pancartas 
y letreros echaron porras y 
gritaron vivas como muestra 
de apoyo y respaldado al 

alcalde más 
popular del 
mundo.
Pero lo que 
más llamo la 
atención,  fue 
que miles de 
Tepicenses 
se volcaron 
en muestras 
de cariño y 
respaldo al 
Pres idente 
M u n i c i p a l 
de San Blas, sumándose 
a su contingente en el 
recorriendo, miles de personas 
se apresuraban a su paso 
para pedir una foto, darle un 
abrazo o pedirle su apoyo, 
y es que no es para menos, 
la fama del Amigo Layín, ha 
transcendido fronteras y cada 
día más ciudadanos ven en 
él una persona con una gran 

el trayecto, pero lo que más 
me llena de gusto es que se 
acerquen y me digan que 
no paremos, que sigamos 
adelante y que sigamos 
trabajando en beneficio de 
la gente  de Nayarit, gracias 
Tepic, gracias San Blas y  
gracias Nayarit, bendito dios 
y bendito pueblo que me dan 
todo su apoyo que con nada 
puedo pagarles " señalo.
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Con el Canal Centenario 
se podrá producir en 50 

mil hectáreas: Cota

Del maíz amarillo 

Por  Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- 

El tema financiero que  
se presenta en todo el 

mundo, es muy complicado 
hay dificultares y ajustes en 
todas partes, pero en México 
hay orden y, en consecuencia, 
nosotros tenemos que estar 
bien organizados en el campo, 
porque hay permanente 
encuentro y diálogo con 
los secretarios de Estado, 
principalmente con SAGARPA, 
en donde 3 mil millones de 
pesos menos que es el ajuste, 
donde habrá de considerar tres 
componentes fundamentales 
que registrarán disminución, 
considero que no nos afectará, 
pero estamos preparados por 
lo que pueda suceder.
Lo anterior fue informado por 

el Senador de la República 
y dirigente nacional de la 
CNC, Manuel Humberto Cota 
Jiménez, añadiendo que el 
problema central de un país, 
no son sus finanzas, sino su 
paz social, y eso es muestra 
plena de un sector, “como es el 
campesino, que transita y que 
avanza indudablemente con 
garantía de una institución que 
permite al país y al Gobierno, 
que la inversión llegue a todas 
las ramas de producción”.
Recordó que en el país 
hay un déficit de más de 8 
millones de toneladas de 
maíz amarillo, por eso este 
cultivo se ha colocado como 
punto estratégico por el Canal 
Centenario por decisiones del 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, por lo que Nayarit 

está alineado a la política 
pública del presidente Enrique 
Peña Nieto y a lo que la 
estrategia de comercialización 
establece.
Esto, agregó, porque somos 
deficitarios y en varias partes 
del país nos hace falta este 
producto, ya que actualmente 
estamos importando de 
Sudáfrica esa variedad de 
maíz, cuando en nuestro estado 
puede producirse, por ello 
“estamos buscando el inicio 
de este cultivo con mil 500 
hectáreas, pero seguro estoy 
que podremos llegar a las 50 
mil, con lo que los campesinos 
tendrán mejores ingresos 
porque hay buen precio y un 
paquete tecnológico para este 
grano básico”.
Recordó que en la medida que 

olítica

gradualmente va creciendo la 
construcción del Canal, también 
irá  creciendo la superficie a 
cultivar del maíz amarillo y 
con ello, la comercialización 
correspondiente, pero además, 
existe el problema del precio 
de la tortilla, cuando en el maíz 
blanco somos superhabitarios y 
los productores no han recibido 
incremento en el precio de 
su cultivo “es por eso que en 
Nayarit no sufrimos aumento 
del alimento básico, pero en 
Jalisco subió a 16 y hubo la 
amenaza de subir hasta 18 
pesos el kilogramo”.  
Dijo el líder campesino en el país, 
que los industriales de la masa 
y la tortilla, desafortunadamente 
aumentaron el precio, lo cual 
podía ser una escalada de 

precios de la canasta básica que 
no corresponde a la situación 
actual que vivimos en México, 
pero además la justificación 
que tenían de la flotación del 
pesos, no era causa para un 
incremento en el precio de 
la tortilla, toda vez que no 
importamos maíz blanco, por 
ello los Senadores intervenimos 
y afortunadamente no siguió 
el aumento a este producto. 
En el caso del campo, 
comentó, existen programas, 
componentes y recursos 
bien aplicados por lo que los 
agricultores y los pescadores 
“deben presentar sus propuestas 
de proyectos en las ventanillas 
que se encontrarán abiertas 
en la SAGARPA hasta el 18 
de marzo”, concluyó.
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Por:  Lilia Arellano

ESTADO DE 
LOS ESTADOS

Trump, la verdadera cara de EU
•Recortan expertos el PIB a 2.45%
•Subirá inflación y dólar: analistas
•SHCP: gasto opaco de $118 MMDP
•Moche y derroche en Estados: ASF
•¡Hasta El Chapo prefiere irse a EU!

corriente disminuyó sólo 8.1 por ciento.  
La reducción en términos reales del 
gasto en servicios personales fue de 
sólo 6.1 por ciento y de otros rubros 
de operación de 23 por ciento, ambos 
respecto a enero de 2015.
De acuerdo con el informe de finanzas 
públicas del primer mes del año, se 
erogaron por gasto corriente 238 mil 
787 millones de pesos, es decir, 13 mil 
875 millones de pesos menos que en 
enero de 2015. Mientras, en inversión se 
gastaron 68 mil  512 millones de pesos, 
o 38 mil 964 millones de pesos menos 
que en enero del año pasado. Hasta el 
momento, para el gobierno federal ha 
sido más sencillo cancelar proyectos 
que ya estaban contemplados. Para los 
especialistas, en el transcurso del año, 
particularmente en este mes de marzo, 
comenzarán a verse mayores bajas en 
el gasto corriente, que incluye gastos 
de operación, sueldos y salarios. No 
hay que pasar por alto que el costo de 
la burocracia es muy alto y hay salarios 
muy elevados.

BAJAN INGRESOS
En enero pasado, se reportó una 
reducción anual y real de 1.1 por ciento 
en materia de ingresos. La caída de 
los ingresos tributarios se derivó del 
descenso de 25.9 por ciento del Impuesto 
Especial (IEPS) cobrado a gasolinas 
y diésel. Esta baja se relaciona con el 
alza en el dólar. “Sí se están importando 
gasolinas a precios bajos pero la estás 
pagando en dólares, esto pudo generar 
un menor margen de ganancia que 
pudo sacrificar una proporción del 
IEPS”, explicó Héctor Villarreal, director 
general del Centro de Investigación 
Económica y Presupuestaria (CIEP), 
quien consideró que la situación debe 
regularizarse conforme el peso se vaya 
estabilizando.
En ese mes, la baja en los ingresos 
pudo ser más pronunciada pero ayudó 
el alza de 6 por ciento en los petróleos, 
avance no ocurrido desde enero de 
2014. Ese incremento se explica por 
factores temporales de cobranza y tipo 
de cambio, los cuales compensaron las 
bajas de 45.2 por ciento en el precio 
de la mezcla mexicana de crudo y de 
3.3 por ciento de la producción.

GASTA HACIENDA PATRIMONIO 
DE PEMEX, CFE E ISSSTE

Durante el 2014, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
a cargo de Luis Videgaray, retiró del 
patrimonio (presupuesto previamente 
asignado) de Pemex, CFE e ISSSTE, 
118 mil millones de pesos para el 
gasto público, sin desglosar montos ni 
destino, reveló la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF). En la cuenta pública 
de 2014 y en el rubro de los ingresos 
por aprovechamientos analizados por 
la ASF, el Congreso no conoció la 
composición del gasto tanto en dicho 
año como en 2015, confirmó la fracción 
parlamentaria de Morena. 
Lo  invitamos  a  visitar  nuestra  página  
www.liliaarellano.com
Esperamos sus comentar ios a l 
correo:Li l ia_arel lano@yahoo.com; 
Facebook LiliaArellanoOficial y twitter 
@Lilia_Arellano1.

Ciudad de México, 2 de marzo de 2016.- 
Si en Estados Unidos Donald Trump 
está recibiendo una extrema carga 
publicitaria, en México también tiene 
muchos seguidores quienes, tal vez sin 
ser su propósito, lo hacen cada día más 
famoso, con todo y el pánico o miedo, o 
temor, referido si es nominado candidato 
de su partido a la posición desde la cual 
el mundo se mira de manera distinta. El 
silencio gubernamental ante los insultos 
proferidos ha contribuido a extender la 
fama del güero oxigenado. Se han pasado 
por alto calificativos como “drogadictos, 
criminales, violadores”, para rematar 
con un “también hay gente buena”. Se 
señala a su partido, el Republicano, de 
respaldar a este aspirante a candidato, 
pero acaso ¿a México le ha ido mejor 
con los Demócratas?
Todo indica al final de cuentas que lo 
dicho por Trump no es sino la quita 
de una máscara del vecino del Norte. 
Si sumamos el número de mexicanos 
asesinados en la frontera, la política 
migratoria infame, los abusos cometidos 
contra nuestros connacionales y en 
general con los latinoamericanos, 
porque otros migrantes tienen un sitio 
diferente para el trato, no hay cambios 
distinguibles entre unos y otros, porque 
tampoco hay gobierno en México capaz 
de enfrentarlos debidamente.  Para doña 
Claudia Ruiz Massieu llamar a Trump 
“ignorante”, seguro será suficiente para 
contrarrestar lo de criminales; “racista”, 
ante un tono de piel blanquecino, es 
respuesta fuerte para lo de “violadores”; 
y en cuanto a lo de “absurdo”, bien 
podría haber expuesto el resultado de 
un reclamo del país que más consume 
drogas en el planeta.
Conocedor de los impactos publicitarios, 
el republicano habló de la construcción 
de un muro ahora sí a todo lo largo de 
la frontera pagado por los mexicanos. 
Esta cierto del impacto de estas 
declaraciones. De lo provocado entre 
quienes, querámoslo o no, piensan como 
él y son ya millones de estadounidenses. 
La frontera entre Estados Unidos y 
México va mucho más allá de una línea 
divisoria. Abarca todo: costumbres, 
lenguaje, educación, cultura, incluso, 
religiones. Ese muro famoso existe, 
no es físico pero está en la realidad, 
en el devenir de los pueblos. Esos 
pensamientos en extremo racistas no 
ocultos entre millones de habitantes 
de los EU, simplemente encontraron 
el camino para aflorar, han estado 
presentes desde siempre, como desde 
siempre se ha sentido la ausencia de 
un gobierno mexicano defensor de su 
país y de los suyos.
Veamos: se ha instruido a los cónsules 
mexicanos en EU para dar inicio a 
reuniones con organizaciones civiles 
y líderes de opinión con la finalidad de 
compartir información sobre la aportación 
de la población mexicana en la Unión 
Americana. Esto debido a la negativa 
del gobierno mexicano a instrumentar 
una estrategia de confrontación. Así 
de tibio es el proceder de quienes, 
sin hacer gala de lo desconocido, el 
nacionalismo, bien podrían justificar 
su permanencia al mando y no hacer 
señalamientos sobre “la preocupación 

de los republicanos por lo 
dicho por Trump”. Dice el 
panista Ricardo Anaya: “este 
payaso no nos espanta”. Y 
¿cuál payaso sí?
Se han presentado ya los 
extremos tan temidos. En 
menos de 28 horas, según 
consigna un diario capitalino, 
una fami l ia ,  mujeres y 
adolescentes mexicanos fueron 
atacados y acuchillados por tres 
estadounidenses anglosajones 
mientras les gritaban “puercos 
frijoleros”. Se trata de un 
crimen de odio realizado 
por “supremacistas blancos”, señaló 
la policía de Lancaster. Los hechos 
tuvieron lugar en el distrito de Lake, 
en donde un 53.6 por ciento de sus 12 
mil 328 habitantes son hispanos y de 
ellos, la mayoría, mexicanos.
Esto ya no son declaraciones, tampoco 
payasadas, son asesinatos y han 
ocurrido, no hay olvido, con demócratas 
y republicanos. No hay vuelta para 
observar al vecino del Norte. Debemos 
mantener la vista fija en lo hecho y dicho 
en México, en la posición entreguista 
llevada a estos extremos de silencio. 
En este suelo sigue la cuota de sangre.

RECORTAN PIB DE 2016
Una vez más quedaron en evidencia 
las mentiras del secretario de Hacienda 
y Crédito Público, Luis Videgaray, y la 
opacidad en el manejo del patrimonio 
de la nación. Especialistas de 37 grupos 
de análisis y consultoría económica del 
sector privado nacional y extranjero, 
consultados por el Banco de México 
tras el anuncio del recorte de más de 
132 mil millones de pesos en el gasto 
público el mes pasado, redujeron su 
pronóstico de crecimiento para el país 
en este año a 2.45 por ciento, desde el 
2.69 por ciento estimado en enero. Esta 
expectativa se encuentra por debajo 
del rango pronosticado por Banxico, 
de entre 2.5 y 3.5 por ciento.
Los principales riesgos para la actividad 
económica, de acuerdo con los 
economistas privados, se concentran 
en la parte internacional, y tienen 
que ver con la debilidad del mercado 
externo y la economía mundial, con 26 
por ciento del total de respuestas, y 
la inestabilidad financiera, con 20 por 
ciento. Otro foco de preocupación es 
el mercado petrolero, por la baja en los 
precios y la plataforma de producción, 

factores  concentradores de un 23 por 
ciento de menciones.
A diferencia del desbordado optimismo 
expresado por el presidente Enrique 
Peña Nieto en su mensaje de año 
nuevo y de las declaraciones de Luis 
Videgaray Caso durante enero y febrero 
sobre el estado actual de la economía 
mexicana, para el 59 por ciento de 
los entrevistados la economía no está 
mejor que hace un año, cifra superior 
al 45 por ciento de la encuesta anterior. 
Para 2017 y 2018 los especialistas 
privados también redujeron la expectativa 
de crecimiento del PIB, a 2.98 por ciento 
(desde 3.18 por ciento) y 3.27 por ciento 
(desde 3.42 por ciento), respectivamente. 
Este jueves, se espera, al publicar su 
informe trimestral el Banco de México, 
a cargo de Agustín Carstens, ajuste a 
la baja su previsión del PIB. Por lo que 
toca a la inflación, los analistas privados 
elevaron su pronóstico a una tasa anual 
de 3.34 por ciento para este año, por 
encima del 3.10 previsto en enero. Y 
para el tipo de cambio al cierre del año, 
ajustaron a la alza sus pronósticos a 
17.89 pesos por dólar, desde los 17.60 
pesos que estimaban en enero.

APRETÓN AL GASTO PÚBLICO
Como consecuencia de los ajustes al 
gasto público anunciados desde 2015 
y cuya tercera reducción se notificó en 
semanas recientes, en enero de este 
año el gasto neto pagado del sector 
público cayó 11.9 por ciento en términos 
reales y a tasa anual, reportando su 
retroceso más fuerte en 24 años para 
un primer mes del año. A pesar de que 
la administración federal ha hecho 
énfasis en que los mayores ajustes 
al gasto serían por gasto corriente, 
destaca la disminución del gasto de 
capital de 39 por ciento anual y en 
términos reales, mientras que el gasto 

pinión
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En sólo tres días, médicos 
espec ia l is tas  de l  IMSS-
PROSPERA, que atiende a 
12 millones de mexicanos 
m a r g i n a d o s ,  r e a l i z a r o n 
cirugías de cataratas a 290 
indígenas y campesinos del 
Valle del Mezquital durante el 
Encuentro Médico Quirúrgico 
de Oftalmología.
Al clausurar el evento -que se 
realiza desde hace 20 años en 
diferentes hospitales rurales del 
país- junto con el gobernador 
del estado, José Francisco 
Olvera, el titular del IMSS, Mikel 
Arriola, destacó que en este 
encuentro se revisaron de la 
vista 551 personas, casi todos 
indígenas de la comunidad ñañú 
y campesinos.
Ante 800 beneficiarios del IMSS-
PROSPERA, Arriola Peñalosa 
informó que en el último año se 
han llevado a cabo de manera 
gratuita y profesional más de 
tres mil cirugías de cataratas 
a mujeres y hombres de la 
huasteca hidalguense que han 
recuperado la luz en sus ojos.  
En el acto, el director general 
anunció la construcción del 
Hospital General de Zona en 
la capital Pachuca, que había 
iniciado el gobierno estatal, y en 
el que se invertirán más de mil 
millones de pesos para ampliar 
la disponibilidad de camas en 
150 más.  
Arriola reconoció la labor de los 
médicos y enfermeras, así como 
del personal del Hospital Rural 
número 30 de IMSS-PROSPERA 
quienes atendieron de manera 
eficiente a los indígenas y 
campesinos de 36 municipios 
como Ixmiquilpan, Tula de 

Allende, Zimapán, Tepeji del Río, 
Jacala y La Misión, entre otros. 
Por su parte, el gobernador 
Olvera Ruíz agradeció el apoyo 
del IMSS-PROSPERA a los 
indígenas hidalguenses y al 
director del Instituto Mexicano 
del Seguro Social su decisión 
de terminar la construcción del 
hospital de Pachuca. 
A su vez, Nuvia Mayorga, 
directora general de la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de 
Pueblos Indígenas, reconoció la 
ayuda permanente que presta 
el IMSS-PROSPERA a la salud 
de las comunidades indígenas. 
En representación de los 
beneficiarios, Griselda González 
Peña, agradeció la labor del 
personal de salud del IMSS 
al devolver la luz a los ojos 
de los asistentes a la jornada 
quirúrgica. Detalló que ella se 
benefició por partida doble, ya 
que sus papás padecían de 
cataratas y los médicos les 
devolvieron la vista. 
Previamente, los servidores 
públicos federales y estatales 
recorrieron el hospital  para 
constatar la atención a los 
pacientes y la calidad y seguridad 
de los equipos médicos.
Asistieron a esta clausura la 
titular del Programa IMSS-
PROSPERA, Frinné Azuara 
Yarzábal; el titular de la Unidad de 
Delegaciones, Alejandro Cosío 
Seifer; la delegada del IMSS 
en Hidalgo, María de Lourdes 
Osorio Chong y el coordinador 
de los Encuentros Médico 
Quirúrgicos de Oftalmología, 
Alejandro Galindo Montoya, así 
como legisladores federales y 
locales.
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Tuxpan

Especialistas del IMSS-
Prospera realizan 290 cirugías 

A unas horas de caer a la cárcel 
el ex alcalde Isaías Hernández
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* El Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado detectó 
incontables irregularidades en su administración pública.

 * Entre ellas están el desvió de varios millones de pesos en obras que no 
realizó, el pago de varios millones de pesos que les adeudaba a los trabajadores 

del SUTSEM así como personal de confianza.

Por: Julieta Villanueva
Tuxpan, Nayarit.- Nuevamente 
el ex alcalde de Tuxpan 
Isaías Hernández Sánchez, 
mejor conocido en el ámbito 
político como Isaías “LA RATA 
HERNÁNDEZ”, vuelve a ser 
noticia en los medios de 
comunicación, después de que 
se diera a conocer que el Órgano 
de Fiscalización Superior del 
Congreso del estado, detectara 
incontables irregularidades 
en su administración pública, 
entre ellas están el desvió de 
varios millones de pesos en 
obras que no realizó el pago 
de otro tanto  de millones de 
pesos que les adeudaba a 
los trabajadores del SUTSEM 
así como del personal de 
confianza, al que no les pago 
las tres últimas quincenas 
y la parte proporcional del 
aguinaldo. 
En días pasados también 
se supo, que le fue negado 
el derecho de amparo a 
Isaías “La Rata” Hernández, 
quien tendrá que devolver 
varios millones de pesos, de 
supuestas obras que presentó 
en su administración pública 
como realizadas, así como 

varios miles de pesos de cursos 
del programa hábitat que no 
se impartieron pero que se 
registraron como realizados. 
En la lista negra aparecen 
como cómplices del desvió de 
varios millones de pesos, el ex 
Tesorero Municipal Alejandro 
Larios y el ex Director del 
COPLADEMUN de apellido 
Santana, mismos que en la 
actualidad andan a salto de 
mata. 
De aplicarles la ley como 

•El Director General del IMSS, Mikel Arriola, clausuró el 
Encuentro Médico Quirúrgico de Oftalmología, donde se 

atendieron 551 personas de la zona, casi todos indígenas ñañús. 

Efectiva cura contra el Dengue, 
Chikungunya y Zica: Alejandro Jiménez
Redacción
Tuxpan, Nayarit.- El día de 
ayer tuvimos en las oficinas 
de redacción de acá del 
municipio de Tuxpan, al 
conocido comerciante y 
político Tuxpense Alejandro 
Jiménez Salazar, quien ha 
estado haciendo llegar a las 
personas que se enfermaron 
de chikungunya  un remedio 
natural que ha estado aliviando 
de esta dolorosa enfermedad, 
a docenas de personas de 

acá de los municipios del 
norte de nuestro grandioso 
estado, donde la enfermedad 
en mención ya ha cobrado 
varias vidas. 
El remedio que nos proporcionó 
Jiménez Salazar y que ha 
resultado ser efectivo para 
limpiar la sangre del virus 
trasmitido por el mosco Aedes 
Egyptus es el siguiente: 
3 Ramitas de Ruda, un diente 
de Ajo grande y tres hojas de 
té de limón largo, del que se 

da en algunas casas.
Lo anterior se pone a hervir, 
(Lo que equivale a una taza 
de agua) de esas para café, 
mismo que se vacía en un 
jarro de esos de barro donde 
se pone a reposar o a enfriar.
El remedio se toma en ayunas 
por nueve días. 
Cabe mencionar que este 
remedio no se recomienda 
a mujeres embarazadas, ya 
que está comprobado que la 
Ruda provoca abortos. 

se debiera el Órgano de 
Fiscalización Superior del 
congreso del estado, le estarían 
confiscando al ex Alcalde de 
Tuxpan Isaías Hernández 
Sánchez la Rata Hernández, 
sus muchas propiedades 
que adquirió durante su 
administración pública, de las 
cuales se cuentan una súper 
gasolinera y varias casas de 
lujo en la capital del estado 
como en el creciente municipio 
de Bahía de Banderas. 
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Ixtlán del Río

La mejor carta del PAN estatal es 
Ivideliza Reyes: Maria Elena Jiménez

El SUTSEM,  hijo prostituto del estado es regenteado por Agueda Galicia

El tenor Luis 
Bañuelos 

cautivó a los 
Ixtlenses, 
piden  a 
Rotarios 
repetir

Zenón se 
negó a pagar 

la deuda

Por Jolumeca 
Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
ex presidenta del Comité 
Directivo Municipal  y ex 
secretaria de gobierno y del 
ayuntamiento en la pasada 
administración Chatista, 
Mar ía  E lena J iménez, 
aseguró que la diputada 
Licho Reyes, una mujer 
tenas y trabajadora, es la 
mejor carta que tiene el PAN 
para ocupar la presidencia 
del comité directivo estatal 

con calidad.
En estos momentos en que el 
PAN vive momentos cruciales 
por divis iones internas 
podemos confiar en Licho 
Reyes, quien cuenta con las 
condiciones necesarias para 
encabezar  l comité estatal 
del partido sus contundentes 
triunfos políticos son su mejor 
referencia, su trayectoria es 
impresionante  y con ellas 
todos aquellos que tienen 
interés político, o no, son 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Casi 
todos los Ixtlecos tienen 
una historia que contar o 
una queja que poner acerca 
de los taxistas que ruedan 
a lo largo y ancho de esta 
cabecera municipal, hoy la 
inconformidad es que Zenón, 
el taxista, se negó a pagar 
la deuda que tiene con 
nosotros; caímos redonditos 
en su redes, ya no lo habían 
advertido otros taxistas, 
¡aguas!, decían, no paga.
En fin la vida sigue quedamos 
anonadaos por lo que hizo 
este señor al negarse a 

cubrir el monto del adeudo 
lo que suma una avalancha 
de quejas y de comentarios 
negat ivos de personas 
víctimas por este sustentado 
tipo de abusos que hace 
se deteriore su imagen, 
en fin no habíamos visto 
una persona tan arrogante, 
desconsiderada, abusiva y 
con cara de fuchi.
En fin, repito, eso no es nada 
hay gente que ha comentado 
otro tipo de irregularidades y 
dan consejos de medio palo, 
no hay que fiar, ni fiarse de 
nadie y evitar el cacho que 
nos tiene locos y como dijo 

Por Jolumeca
Ixtlán del Rio, Nayarit.- Invitado 
por el Club Rotario de este lugar 
el tenor Cora Luis Bañuelos, a que 
tomara parte en jornada cultural 
para recaudar fondos en apoyo 
del templo del sagrado Corazón 
de Jesús, y del seminario local, 
el pasado jueves, resultando 
sensacional su  presentación 
que el público presente  pidió 
nueva presentación, ya sea en 
el mismo lugar o en otro.
Interpretó temas de diversos 
compos i to res  mex icanos 
logrando cosechar gran cantidad 
de aplausos del público asistente 
y conocedor que se dieron cita 
para escucharlo en  el recinto 
del Sagrado Corazón, el cual 
lucio lleno de un público ávido de 
grandes espectáculos quedando 
satisfechos al escuchar tan 
bellos temas interpretados con 
la maestría de Luis Bañuelos. 
Cabe mencionar que platicamos 
con el licenciado David Salas 
García, vocero del Club Rotario 
e integrante del SPAUAN, sobre 
la continuidad de este tipo de 
eventos culturales con causa 
benéfica, nos comentó que 
Rotarios hará lo posible para 
que regrese este gran tenor 
Nayarit, abrimos brecha en el 
mundo de las letras a nivel local.

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Para 
todos es notorio menos para 
trabajadores sindicalizados 
que la veterana Águeda 
Galicia, debe de renunciar 
cada vez mete más la 
pata, no es posible que 
los ayuntamientos estén 
secuest rados por   e l 

SUTESEM, los ayuntamientos 
no son empresas que generan 
ganancia para su sustento, 
son empresas sostenidas 
por el pueblo.
Es necesario que el SUTSEM 
deje de ser un estorbo 
para los municipios, la 
gente no aguanta otro alza 
más de salario para estos 
trabajadores de medio 

t iempo, que si quieren 
seguir cobrando su quincena 
deberán de dejar de abusar 
en sus pretensiones y 
alzas salariales, deben 
estar acorde a los tiempos 
actuales, basta de beneficios 
para unos cuantos. 
Con prácticas cavernícolas 
dejan a los residentes sin los 
servicios básicos, porque a 

estos romanos les vale el bien 
común paran  porque no les 
dieron para su chupón, hacen 
su plantón, demostrando 
que no tienen la sensibilidad 
adecuada para brindar un 
buen servicio a población, 
es necesario que el poderío 
de Águeda, termine antes de 
que el poderío económico 
de los municipios caigan. 

15

bienvenidos.
Destaco la ex dirigente 
munic ipa l  panis ta que  
lamenta que su partido Acción 
Nacional haya dejado de 
efectuar procesos internos 
de selección transparente, 
democráticos y participativos 
en donde toda la militancia 
tanto adherente como 
simpatizantes son los que 
decidan, con Licho Reyes, 
volverán los buenos tiempos 
en el que arrollábamos al PRI. 

don Teofilito, es una gran 
ofensa para los drogueros 
que se les cobre, salen con 

cuentos chinos, sintonizados 
en el arte dramático que  da 
risa ver la Morrana de Hierro.
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Inmediatamente después de 
esta participación, la síndica 
municipal Profa. María Celia 
Villela Ruiz, tomó protesta al 
Consejo que de esta manera 
queda ratificado para el siguiente 
ejercicio. 
Al hacer uso de la palabra el 
Lic. Lic. Jaime Carrillo Delgado, 
en representación del Lic. 
Roy Gómez Olguín, titular de 
Copladenay, hizo una clara 
explicación de los lineamientos 
y condiciones del ramo general 
33, que, dijo, ayuda a abatir el 
rezago social, por ello, continuó 
el funcionario estatal, se trabaja 
con las comunidades en una 
labor de asambleísmo, ya 
que “son ellos los que mejor 
saben de qué pie cojean”; y 
recordó a los presentes cómo 
se conforma el Consejo que 
ahí estaba sesionando.
Correspondió al Lic. Ortega 
Treviño, rat i f icar o en su 
caso modif icar al consejo 
de vigilancia, que, explicó el 
funcionario del Gobierno del 
Estado, son los que supervisan 
la transparencia de los recursos 
y la calidad de los materiales 
de las obras. Este comité se 
integró así: por la zona serrana 
Reynaldo Gutiérrez Lemus; 
por la zona baja del municipio, 
Flaviano Gómez Bañuelos y 
por el centro, la Sra. Susana 
Quintero Moreno, los dos 
primeros se ratificaron y la 
segunda entra al relevo de la 
Sra. Teresa de Jesús Aguiar.
Tocó turno al Lic. Armando 
C a s t a ñ e d a  H e r n á n d e z , 
representante del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
quien dijo que este tipo de 
asambleas son importantes 
y deben de llevarse a cabo 
cada año para la ratificación 
o cambio en su caso, del 
Consejo; y añadió: “Veo que las 
prioridades abaten el rezago 
social y en ello no vemos colores 
partidistas, vemos gente que en 
ocasiones se siente agraviada 
porque no les llega la obra 
pública” y expresó: “aplaudo 
al presidente municipal porque 

van a introducir prioritarios 
servicios a las comunidades, y 
tengo entendido que en algunas 
de ellas, en 40 años no se les 
ha ofrecido nada”. Concluyó 
diciendo que a Acaponeta se 
le había otorgado 28 millones 
de pesos, dos más que el año 
anterior, mismos que vendrán 
a hacerle justicia social a los 
lugares donde difícilmente 
llega la obra pública.
Antes de clausurar la asamblea, 
el primer edil Malaquías Aguiar 
Flores reconoció el esfuerzo 
de todos los concejales, con lo 
que, dijo, se da cumplimiento 
a lo dispuesto por la ley de 
planeación y reglas de operación 
del gasto federalizado, “dando 
certidumbre al destino de la 
aplicación del gasto público” y 
añadió: “En el XL Ayuntamiento 
estamos trabajando para dar 
respuesta a la gente, conforme 
nos lo planteó en la consulta 
que realizamos para construir el 
plan municipal de desarrollo, y 
posteriormente en las asambleas 
llevadas a cabo en cada una 
de las comunidades y colonias 
para elegir a los representantes 
y priorizar obras” y expuso: 
“trabajamos con las directrices 
que nos marca el gobierno 
federal para la realización de 
obras que impacten en los 
índices de marginación y nos 
permitan disminuir los índices 
de pobreza”. Agradeció al 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda,  por  t raba jar 
hombro con hombro con el 
Ayuntamiento, dijo, y convenir 
con las diferentes instancias del 
gobierno federal para que con 
26 millones 72 mil pesos que 
correspondieron al municipio, se 
hizo una bolsa de 46 millones 
200 mil pesos con lo que se 
construyó infraestructura que 
dio respuesta a las necesidades 
de los más necesitados y 
remató: “No tengo duda que 
en el presente año tendremos 
iguales o mejores resultados”. 
Finalmente dio por clausurada 
la sesión del trascendental 
Consejo. (DCSM).
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Ratifican al Consejo 
de Desarrollo Social 
en Acaponeta

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- En el patio central 
de la presidencia municipal, el 
pasado martes, se reunió el 
Consejo de Desarrollo Social 
Municipal, mismo que encabeza 
el Ciudadano Malaquías Aguiar 
Flores, presidente municipal 
de Acaponeta, quien estuvo 
acompañado por su esposa 
la Sra. Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, presidenta del Sistema 
DIF; por la síndica Celia Villela 
Ruiz, y los regidores Socorro 
Villa Flores, Eunice Cabrales 
López, Sergio Sánchez Díaz, 
Raudel Mitre Ayala y Manuel 
Salcedo Osuna; así como por 
el Secretario de Gobierno 
Municipal, C. Gerónimo Cosío 
Orozco, quien a su vez es el 
secretario del consejo; así 
como el Ing. Josué Salvador 
Sánchez Rodríguez, secretario 
técnico de este cuerpo que 
determina las obras prioritarias 
que han de llevarse a cabo en 
las comunidades serranas, 
la zona baja y el centro del 
municipio que abarca también 
la cabecera municipal y que por 
supuesto queda representado 
por concejales t i tulares y 
propietarios.
Acompañando a l  a lca lde 
en el presídium, estuvieron 
el Lic. Armando Castañeda 
H e r n á n d e z ,  q u i e n  e s 
Coordinador de Concertación 
y Vinculación Social de la 
Secretaría de Planeación, 
Programación y Presupuesto 
del Gobierno del Estado y el 
cual llevó la representación del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda; también el Lic. 

Salvador Sánchez Rodríguez, 
dar la bienvenida a los presentes 
y recordar que este Consejo 
se instaló el 17 de octubre de 
2014 y posteriormente del 29 
de octubre al 7 de noviembre 
de ese año, se visitaron 56 
comunidades y 24 colonias 
de la ciudad, con la finalidad 
de priorizar las necesidades 
de obra pública y, una vez 
hecho eso se integró el 21 
de noviembre el Consejo de 
Desarrollo Social Municipal 
para el período 2014-2017; y 
en dicha asamblea se llevó a 
cabo la recepción y análisis 
de cada una de las propuestas 
presentadas en las reuniones 
comunitarias, agrupando por 

estatal, quienes escucharon los 
avances de dichas obras que 
van acordes al Plan Municipal 
de Desarrollo; explicó el Ing. 
Sánchez Rodríguez,  que 
derivado de la reunión plenaria 
las pr ior idades quedaron 
enumeradas de la siguiente 
manera, en orden de importancia 
según los concejales: agua 
potable, drenaje y alcantarillado, 
mejoramiento de vivienda, 
electr i f icación rural  y de 
colonias, caminos rurales, 
infraestructura básica educativa 
y de salud, urbanización 
munic ipal ,  infraestructura 
productiva rural y comedor 
comunitario; exhibiendo en una 
pantalla las estadísticas de 
esas obras prioritarias y cómo 
se aplicó el ramo 33 fondo III. 
Manifestó, ya para concluir, 
que el fondo de aportaciones 
para la infraestructura social 
que reciben los estados y 
municipios, serán destinados 
exclusivamente al financiamiento 
de obras y acciones sociales 
que beneficien a sectores de 
población que se encuentren en 
condiciones de rezago social y 
pobreza extrema, incorporados 
al Plan Municipal de Desarrollo.

Jaime Carrillo Delgado, del 
Comité de Planeación para 
el Desarrollo del Estado de 
Nayarit (Copladenay) y Lic. 
Roberto Ortega Treviño, en 
representación de la Contraloría 
del Estado.
Correspondió al titular de la 
Dirección de Planeación y 
Desarrollo Municipal Ing. Josué 

rubros de inversión esas obras 
prioritarias, finalizando con la 
toma de protesta de ese comité.
En agosto de 2015, continuó 
d i c iendo  e l  f unc iona r io 
municipal, se presentaron 
los avances de la ejecución 
de obra y acciones sociales 
del ejercicio fiscal 2015, ante 
las autoridades del gobierno 
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Promueven un producto para 
erradicar plagas en la siembra

Pedro Bernal/
 Gente y Poder

Acaponeta.- 

Im p o r t a n t e  r e u n i ó n 
informativa se realizó 

en el aula magna de la 
Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” por parte de 
personal de la empresa 
Bio-fom cuya visión está 
enfocada a erradicar plagas 
con productos orgánicos para 
combatir y eliminar todo tipo 
de enfermedades a la siembra 
de los diversos cultivos en 
la región, en especial la hoy 
devastadora plaga del pulgón 
amarillo. 
A esta asamblea asistieron 
diversos comisariados ejidales 
y productores del municipio de 
Acaponeta, quienes señalaron 
que el sector campesino está 
preocupado por la situación 
que atraviesa la agricultura 
en todo el estado de Nayarit, 

Marcial Lizárraga Mora, 
director de Desarrollo Rural 
en el H. XL Ayuntamiento 
de Acaponeta señaló que 
el gobierno municipal que 
preside Malaquías Aguiar 
Flores, está realizando un 

esfuerzo conjunto al igual 
que las autoridades estatales 
para generar en el sector 
campesino una estabilidad en 
las cosechas y les generen 
un bienestar económico 
familiar. (DCSM).

sobre todo con la plaga 
del pulgón amarillo, que 
realmente está acabando con 
la cosecha de los diversos 
productos y esto merma en 
el aspecto económico en 
cada una de las familias que 
se dedican a esta actividad 
productiva. 
También hicieron mención 
que es indispensable el 
desazolve de los arroyos para 
que las tierras sembradas 
tengan agua suficiente y con 
el riego constante por parte 
de sus propietarios puedan 
erradicar todo tipo de plaga 
y generen un mejor producto 
para comercializarlo en el 

interior del Estado y hasta 
si es posible exportarlo a 
otros países. 
Ante esto personal de la 
empresa BIO-FOM explico 
de manera clara ante los 
asistentes las ventajas que 
tiene su producto y combatir 
la plaga utilizando productos 
orgánicos  que son eficientes 
para  el control de animales 
dañinos como el pulgón y otro 
tipo de azotes de este tipo; lo 
anterior fue expuesto por el 
microbiólogo J. Jesús Quiroz 
Moreno, señalando que este 
producto es una alternativa 
que brinda resultados positivos 
a los agricultores.
Por su parte el Ingeniero 

1er Feria del Globo Aerostático Riviera Nayarit•Por primera vez el 
Pacífico mexicano 
celebrará este gran 
espectáculo aéreo y 
Nuevo Vallarta será 
la sede del evento 
que incluirá vuelos 
anclados, vuelos 
libres y vuelos en 
zepelín dirigible.

algo diferente en la zona, 
quisimos traer algo nuevo y 
las facilidades y apoyo del 
Gobierno del Estado y la 
OVC Riviera Nayarit fue el 
ideal”, comentó Edgar García, 

organizador de feria.
Para mayores in formes 
comunicarse al (045) 55 
6972 8479 o al (045) 33 1136 
2604 o al correoluergapa@
hotmail.com.

días y consiste en elevar el 
globo 13 metros nada más. Esta 
actividad será por la mañana 
y por la noche. Especial para 
tomarse la foto.
El vuelo libre será solamente 
por la mañana los días 19 
y 20 de marzo, saliendo 
aproximadamente a las 7am. 
Tiene el costo de $2,300 pesos 
por persona, Serán entre 15 
y 20 globos aerostáticos con 
capacidad para 70 personas, 
por lo que serán 140 espacios 
por los dos días.
También habrá vuelos en 
zepelín dirigible con un costo 
de $2,300 pesos por persona. 
Es un vuelo de 20 minutos 
aproximadamente y sólo se 
realizarán el sábado de 10am 
a 12am y de 2pm a 4pm.
“ T r a j i m o s  e s t a  f e r i a 
prácticamente porque es 

tenemos eventos ancla que 
se repiten año con año y han 
sido todo un éxito, seguimos 
buscando ser sedes de eventos 
internacionales itinerantes y 
también lo hemos logrado, pero 
además, buscamos eventos 
nuevos que sean atractivos, 
como lo es la Feria del Globo 
Aerostático Riviera Nayarit”, 
expresó el director general de 
la OVC Riviera Nayarit.
La explanada de despegues 
está ubicada en la Avenida 
México de Nuevo Vallarta, es el 
terreno que está entre El Tigre 
y la Universidad Tecnológica. 
El costo de entrada general es 
de $50 pesos. Habrá tres tipos 
de vuelos: Vuelos anclados, 
vuelos libres y vuelos en 
zepelín dirigible.
Los vuelos anclados costarán 
$300 pesos, se harán los tres 

Del 18 al 20 de marzo de 
2016, se celebrará la 1er 

Feria del Globo Aerostático 
Riviera Nayarit con sede en 
Nuevo Vallarta. Previo al inicio 
de la primavera la Oficina de 
Visitantes y Convenciones 
de la Riviera Nayarit, el 
Ayuntamiento de Bahía de 
Banderas y el Gobierno del 
Estado de Nayarit invitan 
a este nuevo evento en el 
Destino.
“Somos un destino de eventos, 
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Compostela, Nayarit.- Durante 
su gira de trabajo que a 
temprana hora de este martes 
realizó por Compostela, la 
presidenta Municipal Alicia 
Monroy Lizola, inauguro el 
puente vehicular que fue 
construido en la calle Puebla 
y Zapata de la colonia Tierra y 
Libertad, en cuya obra se aplicó 
una inversión de 2 millones 
111 mil 467 pesos derivados 
del programa Hábitat de la 
SEDATU y recursos propios 
del Ayuntamiento.
 Dicha obra que inc luye 
banquetas en ambos lados, 
protección para los peatones, 
a lumbrado,  guarn ic iones, 
señalización y rampas, era 
un anhelo de muchos años 
por habitantes no solo de la 

colonia Tierra y Libertad, sino 
también de otros asentamientos 
colindantes, es un compromiso 
cumplido gracias a la respuesta 
inmediata y al compromiso 
asumido por la Alcaldesa Alicia 
Monroy  Lizola, quien de esta 
manera beneficia a las familias 
de esta zona de Compostela.
Tras el corte del listón inaugural, 
acompañada por el arquitecto 
Javier Ríos, representante 
de la SEDATU, así como 
también por la directora de 

Desarrollo Social Municipal, 
Martha Lorena Durán y por el 
titular de Coplademun, Pavel 
Camelo Avedoy, la Alcaldesa de 
Compostela, externó que este 
puente vehicular responde a 
una necesidad real no sólo de 
las familias de la colonia Tierra 
y Libertad, sino también de 
los asentamientos colindantes  
“y entregarlo hoy es una 
satisfacción para el gobierno 
municipal por los beneficios 
que traerá para sus habitantes” 
aseveró.
Durante el evento, vecinos de 
esta colonia reconocieron la 
sensibilidad y buena voluntad 
de la Alcaldesa de Compostela 
para atender una demanda 
añeja de muchas famil ias 
que hoy con esta obra ya no 

tendrán que evadir el arroyo 
y mucho menos transitar por 
la carretera para trasladarse 
a los asentamientos urbanos 
colindantes mencionados.
La Pres identa  Munic ipa l 
enfatizó que rodear el arroyo 
será historia, porque  finalmente 
cientos de familias podrán 
caminar tranquilamente por 
este puente y sin temor de que 
niños y ancianos puedan tener 
un accidente como ocurría 
anteriormente al hacer su 
recorrido por la carretera en 

este lugar.
As imismo en la  co lon ia 
Francisco Villa, Monroy Lizola 
entregó de la ampl iación 
del  Centro de Desarrol lo 
Comunitario que fue equipado 
con paneles de generación 
de energía solar, mobiliario, 
computadoras, red de internet, 
y un gimnasio al aire libre, todo 
ello con una inversión de 545 
mil 780.55 pesos, recursos del 
programa Hábitat; con lo cual 
no sólo se brindará un mejor 
servicio a las familias de este 
asentamiento urbano, sino 

también se ahorrará el costo 
de energía y se contribuirá 
al mejoramiento del medio 
ambiente.
Por otra parte, la tarde de este 
lunes pasado, en su gira de 
trabajo que realizó por la colonia 
Aviación, acompañada por el 
representante de la SEDATU, 
Javier Ríos, funcionarios y por 
el regidor Ricardo Sandoval 
Verdín y ciudadanía en general, 
inauguró mi l  765 metros 
cuadrados de empedrado 
ahogado en cemento en la 
calle Morelos, entre Adolfo 
Mateos y Xochimilco, cuya 
obra del programa Hábitat 
con templa  también  333. 

08 m2 de banquetas, 337. 
76 m2 de guarniciones, 5 
luminarias y 16 tomas de 
agua potable,  cuya obra se 
realizó con una inversión de un 
millón 288 mil 114. 32 pesos, 
esquema del gobierno federal 
que ha permitido a la actual 
administración atender las 
necesidades más apremiantes 
de la población
Asimismo entregó también la 
construcción de calle Morelos 
con concreto ciclópea, que 
incluye empedrado ahogado 
en cemento, alumbrado público  

entre Manuel Ávila Camacho y 
Lázaro Cárdenas, cuyo costo 
es por el orden de 718 mil 
294.01 pesos, también del 
programa Hábitat. 
Para concluir su gira de trabajo, 
la Alcaldesa de Compostela,  
entrego la ampliación del 
Centro Comunitario ubicado 
en las canchas de la colonia 
Aviación, cambio de fachada 
del mismo edificio y equipado 
también con paneles que 
dotaran de energía a dicho 
centro de actividades sociales, 
cuyo sistema está conformado 
c9 paneles de 100 watts para 
generar 960 watts de energía 
solar, todo ello con inversión 
de casi 800 mil pesos, derivada 
del programa Hábitat y con 
participación del Municipio
A un año y 5 meses al frente de su 
administración, Monroy Lizola 
externó sentirse contenta y 
satisfecha de la labor realizada, 
aunque reconoció que falta 
mucho por hacerse, “pero 
continuaré realizando un gran 
esfuerzo para que Compostela 
siga siendo diferente”, reiteró.
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ecualaT
La carretera Tecuala- Playas de Novillero y 
Palmar de Cuautla cubierta por la maleza

Pedro Bernal/ 
Gente y 

Poder 
Tecuala.-

Conductores 

que a diario 
transitan por 
la carretera 
federal Tecuala 
p l a y a s  d e l 
Novi l lero,  y 
si es posible 
hasta Palmar 
de Cuautla, nos piden que 
atendamos esta queja por 
este importante medio de 
comunicación, y exijamos a las 
autoridades correspondientes, 
para que de inmediato se 
pongan a limpiar toda la 
orilla y a los dos lados  
de esa importante vía de 
comunicación.
Lo anterior es porque un 
conductor con su vehículo 
ya mero chocaba con un 
semoviente (ganado y 
caballos), sueltos por ese 
camino que termina en línea 
recta en playas del Novillero, 
y agregan que es tanta 
su preocupación por un 
lamentable o varios accidentes 
puedan pasar la maleza y lo 
antes mencionado, en parte  a 
los lados de la carretera está 
muy tupida y alta, tapando 
así la visibilidad de los 
conductores, lo más difícil 
cuando se llega  a los cruceros 
de Pajaritos, Quimichis o 
la entrada a las pescas de 
Pericos, y comunidades como 
el Coacoyolt, Paso Hondo, 
o el ejido de Atotonilco, que 
son accesos  donde hay 
poca visibilidad para entrar 
y bajar en cada uno de esos 
cruceros.
Dicen que muy pocas veces 
toman en cuenta la limpieza a 
pesar de ser una vía turística 
muy importante y aparte para 
el comercio, la agricultura 
y la pesca, que son vitales 
fuentes de trabajo donde se 
auto emplean muchas familias 
de esta zona norte del estado 

19

de Nayarit, en especial de 
nuestro municipio y cuando 
le dan una limpiadita es nada 
más por la pura orilla, debiendo 
hacerlo todo lo ancho que 
es de la carretera hasta el 
cerco de los veranos, y lo 
hacen solo en tiempos de la 
Semana Santa y los demás 
meses del año ni siquiera se 
acuerdan de ella, ahí está 
esa importante llamada de 
atención a las autoridades 
correspondientes en lo que 
se refiere a la limpia o corte 
de maleza de esa útil y 
excelente vía, perteneciente 
este orgulloso municipio.
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Nueva sanción al PVEM por 
spots sobre tenencia vehicular

Director de Pemex rinde 
cuentas… en privado

Ciudad 
de México.-

La Sala Especializada del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 
sancionó con 73 mil 40 pesos 
al Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) por difundir 
promocionales en entidades con 
proceso comicial en marcha.
La sanción fue por incluir en 
spots de radio y televisión 
transmitidos a nivel nacional, 
la frase: “en el Partido Verde 
promovemos la eliminación de 
la tenencia vehicular en todo el 
país, para apoyar la economía 
de las familias”.
Los magistrados del órgano 
jurisdiccional explicaron que, 
en principio, el promocional 
presenta un logro del gobierno del 
Estado de Chiapas, consistente 
en la eliminación del impuesto 
a la tenencia vehicular que 
tuvo como propósito incentivar 
la economía de la ciudadanía 
y beneficiar a las familias. 
Sin embargo, la frase referida 
representa una propuesta de 
campaña que podía afectar las 
contiendas electorales locales 

Ciudad de México.- Y el gobierno 
de Enrique Peña Nieto lo logró: el 
director de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) rindió cuentas en 
privado, fuera de la Cámara 
de Diputados y sólo ante 
los miembros de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo), 
sin exponerlo ante los medios.
José Antonio González Anaya, 
director de Pemex, recibió esta 
mañana, en las oficinas centrales 
de la ahora denominada Empresa 
productiva del Estado a los 
integrantes de la Jucopo, con 
su presidente a la cabeza, el 
líder de la fracción priista César 
Camacho Quiroz.
Por más de tres horas, los 
coordinadores parlamentarios 
de PRI, PAN, PRD, PVEM, 
MC, Morena, PES y Panal 
preguntaron al director de Pemex 
los motivos del recorte de los 
cien mil millones de pesos, las 
razones por las que la mayor 
parte del sacrificio se hará en 
los proyectos de exploración y 
por qué no en reducir el gasto 
corriente, la alta burocracia, los 
beneficios extraordinarios que 
tiene el sindicato de petroleros 
y por qué se engrosó la nómina 
durante la administración de su 
antecesor, Emilio Lozoya.
Marko Cortés, coordinador del 
PAN y quien aseguró que no 
asistiría a un encuentro privado 
con el director de Pemex, pues 
lo calificó como una reunión 
“en lo oscurito”, aclaró que 
participaría sólo si el titular de la 
empresa productiva del Estado 
comparecía ante las comisiones 
unidas de Energía y Hacienda.
A su vez, el coordinador del 
PRD Francisco Martínez Nery 
dijo que ahora el director de 
Pemex ya sabe todo lo que le 
preguntarán, por lo cual ya no 
tendrá pretexto en no rendir 
cuentas la próxima semana en 
la reunión pública ante esas 

comisiones legislativas.
Al igual que el PAN, el PRD 
demandará que también 
comparezca ante la Cámara 
de Diputados el exdirector de 
Pemex, Emilio Lozoya, con el 
fin de que explique por qué 
dejó a la empresa productiva 
del Estado en una situación de 
números rojos y falta de liquidez.
Al respecto, el coordinador del 
PRI, César Camacho Quiroz, 
respondió a la oposición, en 
entrevista por separado, que 
“no puede venir quien no forma 
parte de la administración pública 
federal…”.
Luego aclaró que ello no exime 
a nadie de rendir cuentas o una 
responsabilidad, pero le pareció 
“precipitado” llamar a comparecer 
a Lozoya, “por lo tanto prejuicioso 
fincar responsabilidades sobre 
las rodillas”.
Y por lo que se refiere a un 
encuentro “en privado” y fuera del 
recinto legislativo de San Lázaro, 
en donde los diputados, ya no de 
una comisión, sino los propios 
coordinadores parlamentarios 
vayan al lugar que el funcionario 
indica, el priista y presidente 
de la Jucopo lo consideró un 
tema menor.
“Esa fue una reunión con la Junta 
de Coordinación Política, y así 
lo convenimos, pudo haber sido 
aquí o allá, eso es indistinto, 
al final la sede es un asunto 
secundario, nadie de los que 
estuvimos ahí dejó de decir las 
cosas que quiso, es más, las 
más numerosas, como resulta 
obvio, intervenciones y algunas 
muy amplias, muy profundas se 
dieron de parte de las diputadas, 
y no hubo tema que el director 
general no haya abordado con 
todo profesionalismo y claridad”.
Se espera que la próxima 
semana, tentativamente el 
martes 8, acuda el director de 
Pemex ante comisiones unidas.

que se realizan.
En ese sentido, la magistrada 
ponente Gabriela Villafuerte 
Coello explicó que el promocional 
se encuentra apegado a la 
normativa, al difundir en la pauta 
ordinaria a nivel nacional un 
logro del gobierno de Chiapas, 
pero por la coyuntura de 12 
procesos electorales locales, 
la oferta que realiza el partido 
político va más allá de un spot 
de carácter genérico, en el que 
se presente su ideología como 
parte del debate público.
De ahí que usó indebidamente 
su prerrogativa de radio y 

televisión, por lo que la propuesta 
es multar al instituto político y 
también solicitar el retiro de esos 
materiales en los estados con 
procesos electorales locales.
Las entidades que se encuentran 
en proceso comicial  son 
Aguascalientes, Chihuahua, 
Durango, Hidalgo, Puebla, 
Qu in tana Roo,  S ina loa , 
Tamaulipas, Tlaxcala, Zacatecas 
y Veracruz.
La Sala Regional Especializada, 
por tanto, ordenó el retiro del 
promocional en radio y televisión 
impugnado por el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD).

Carmen Salinas llama “mugrosos” a quienes 
critican a políticos en redes sociales

Ciudad de México .- Carmen 
Salinas, actriz de Televisa 
quien en películas de ficheras 
encarnó a La Corcholata, 
tachó de “mugrosos” a quienes 
desde las redes sociales 
critican a las figuras de la 
política mexicana.
La también diputada federal 
por el PRI aseguró que no 
le afectan las críticas en 
las redes sociales, ya que 
éstas se pueden bloquear 
o eliminar.
En entrevista televisiva, 
Carmen Salinas además 
se refirió a los comentarios 
negativos que ha recibido 
Angélica Rivera, esposa del 
presidente Enrique Peña 
Nieto, por el atuendo que 
utilizó durante el arribo del 
Papa Francisco a nuestro 
país.
“Siempre te van a estar 
criticando, como ahorita que 

han criticado mucho que la 
señora Angélica Rivera iba 
con el vestido blanco, que eso 
solamente las reinas, pero no 
estamos en Europa, aquí no 
hay reinas, aquí todas somos 
iguales, ¡qué va a saber uno 
cómo debe ir vestido ante el 
Santo Padre!, ¡hazme favor!, 
son mugrosos que ni saben 
de moda ni saben nada de 
eso, ¡pos cómo!”.
No obstante que la entrevista 
con Paola Rojas fue realizada 
el viernes 19 de febrero, 
el video fue recuperado y 
difundido en redes sociales 
hace dos días.
Sin embargo, no es la primera 
vez que la actriz se expresa 
de manera despectiva de las 
personas que la critican a 
través de la redes sociales, 
pues en septiembre pasado 
aseguró que le “vale madres” 
lo que diga la gente de ella, 

luego de que se difundiera una 
fotografía de la legisladora 
con los ojos cerrados durante 
la primera sesión de la LXIII 
Legislatura en San Lázaro.
En esa ocasión, la diputada 
priista aseguró, durante una 
transmisión vía Periscope, que 
no estaba dormida y justificó 
que en la fotografía parecía 
que tenía los ojos cerrados 
debido a un efecto provocado 
por unas pestañas postizas 
que su maquillista personal 
le acaba de colocar antes de 
entrar al recinto legislativo.
En esa transmisión, un 
usuario preguntó cuáles 
iniciativas iba a presentar 
como legisladora priista, a 
lo que Salinas contestó que 
hasta el momento no contaba 
con ninguna.
“No la hagas de a pedo porque 
ahorita no las tengo”, reviró 
tajante.
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SCJN ordena abrir expediente 
por masacre en San Fernando

Fox llama a 
estadunidenses 
a despertar de 

la 'pesadilla 
republicana'

La Suprema Corte de Justicia de la Nación aprobó un amparo que ordena a la PGR abrir 
investigaciones sobre las matanzas de migrantes ocurridas entre 2010 y 2011

Ciudad de México.
La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) aprobó 
un amparo que ordena a la 
Procuraduría General de 
la República (PGR) abrir 
las investigaciones sobre 
las matanzas de migrantes 
extranjeros ocurridas ente 
2010 y 2011 en San Fernando, 
Tamaulipas.
El 22 de agosto de 2010, 
58 hombres y 14 mujeres 
de Guatemala, El Salvador 
y Brasil fueron asesinados 
presuntamente por miembros 
del cártel de los Zetas en un 

rancho del municipio de San 
Fernando, estado nororiental 
de Tamaulipas, y durante 
2011 se encontraron fosas 
con decenas de cuerpos más.
Por unanimidad, la Primera 
Sala de la SCJN instruyó a 
la PGR a entregar copias 
de las averiguaciones a dos 
salvadoreñas que perdieron 
a su hijo y a su hermano, 
respectivamente, en las 
matanzas.
Familiares de las víctimas 
han solicitado acceso al 
expediente de las matanzas 
desde hace más de cinco 

años.
El fallo de la SCJN otorga 
a Bertilia Parada, madre de 
Carlos Osorio, y Alma Yesenia 
Releageño, hermana de 
Manuel Antonio, el derecho 
a ser tratadas como víctimas 
y no realizarse exámenes 
de ADN para demostrar 
sus vínculos con su hijo y 
hermano.
El amparo otorgado a las 
salvadoreñas les permite 
también sacar copias y 
peritajes sobre los hechos, 
y reconoce su derecho a la 
reparación del daño.

Sin embargo, la Corte rechazó 
la petición en contra de la 
cremación de los restos de 
sus familiares y no aceptó 
reconocer como víctima e 
interesada legalmente, para 
conocer del asunto, a la 
Fundación para la Justicia 
y el Estado de Derecho, 
representante legal de las 
mujeres.
Tampoco reconoció que el 
asesinato de migrantes, la 
mayoría centroamericanos, 
entre 2010 y 2011 en San 
Fernando constituye un delito 
contra la humanidad.

Ciudad de México.
El ex presidente de México, 
Vicente Fox, ratif icó la 
comparación que hizo entre 
Donald Trump y Adolf Hitler, 
y dijo que el precandidato 
presidencial republicano 
"cree en la supremacía de 
los blancos".
Fox dijo que Trump "miente y 
miente y miente, y recurre a 
lo que cree que le conviene 
sin poner atención a los 
hechos".
Llamó a los estadounidenses 
a "despertar" de "esta 
pesadilla republicana". El 
ex presidente mexicano hizo 
sus declaraciones el miércoles 
en una entrevista grabada 
para el programa "Hannity" 
de Fox News Channel.
Mencionó que la campaña 
de Trump "me preocupa por 
Estados Unidos, me preocupa 
por el mundo y me preocupa 
por México".
Trump ha causado indignación 
de muchos mexicanos al usar 
una retórica que denigra a 
inmigrantes al calificarlos de 
"violadores" que traen crimen 
y drogas a Estados Unidos. 
En repetidas ocasiones ha 
prometido construir un muro 
en la frontera entre México 
y Estados Unidos.

Dan visto bueno a traslado de Mireles a penal de Michoacán
Michoacán.

El gobierno de Michoacán aceptará el 
traslado del ex vocero de las autodefensas 
José Manuel Mireles Valverde, de un 
penal de Sonora a uno ubicado en 
Michoacán, luego de que el Ejecutivo 
de la entidad recibió la notificación del 
juez de la causa, de la petición que 
solicitó la defensa jurídica del inculpado.
En entrevista, el secretario de Gobierno, 
Adrián López Solís, detalló que "ese 
es un asunto que tiene que definir 
el juez de la causa, una vez que se 
solicita se abre un expediente y se 
solicita información a las instancias 
tanto federales como estatales para 
que emitan opinión, en el caso del 
estado ya nos solicitaron la opinión y 
seguramente será en el sentido de que 
no hay objeción de que esta persona 

que está siendo procesada pueda ser 
recluido en un centro estatal".
Aclaró que el gobierno del estado cuenta 
con tres días para enviar la respuesta 
al juez quinto con sede en Uruapan, y 
reiteró que la opinión será favorable 
para el traslado del llamado "Doctor 
Mireles".
López Solís aseguró que se cuentan 
con las condiciones de seguridad para 
el resguardo de Mireles Valverde, 
pues señaló, "tenemos centros de 
detención tanto en la capital como en 
las principales ciudades del estado, 
que constantemente están siendo 
supervisados, revisados, para garantizar 
que nuestro esquema de seguridad, 
de vigilancia, cumpla con el propósito 
de mantener en las condiciones como 
se debe a las personas que ahí están 

recluidos".
Sobre el tema, el delegado en Michoacán 
de la Secretaría de Gobernación, 
Florentino Coalla Pulido, comentó 
que el traslado del ex vocero de las 
autodefensas es un "tema que no está 
en nuestra cancha, es un tema que 
está en la parte del Poder Judicial, y lo 
único que podría decir es que nosotros 
no tenemos ahí ninguna posición, ni 
ningún comentario al respecto".
Destacó que el traslado sería benéfico 
para los familiares de Mireles Valverde.
Prefiero no dar ningún comentario y 
mucho menos de tipo personal, porque 
tanto él como todos los internos tienen 
algún beneficio en estar cerca de sus 
familias, entonces yo prefiero no dar 
un posicionamiento, ni oficialmente, 
ni personalmente".
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CHERÁN: PODER AL PUEBLO

Hidalgo, en Guanajuato, el pueblo 
de Cherán acudió al llamado para 
detener a los delincuentes que llevaban 
consigo madera robada de los bosques 
purépechas.  Desconocieron a las 
autoridades municipales, estatales 
y federales.  Se organizaron para 
blindar y proteger su tierra, el pueblo 
que los vio nacer. 
Los cerros Pilón, Tecolote, San 
Marcos y La Virgen, silenciosos y 
celosos guardianes de los bosques, 
conforman el tan disputado territorio, 
saqueado durante muchos años 
por el crimen organizado a ojos y 
complicidad de las autoridades.  
Pero las cosas cambiaron.
Menos de 20 mil habitantes tiene 
Cherán; son los mismos que permiten 
o niegan el acceso al lugar.
¿Qué los llevó a tomar una decisión 
tan valiente como arriesgada?  
En aquellos ayeres habían sido 
asesinados 18 hombres y cinco 
más fueron desaparecidos.  Sus 
familias aún piden respuestas… 
el gobierno no ha respondido aún.  
Quien pretendía defender el bosque, 
era condenado al mismo destino: 
desaparecer o morir.
Hoy, en Cherán sólo se respira paz, 
respeto y sus bosques vuelven a 
poblarse.
En esta tierra conformada por 27 
mil hectáreas, localizada en la 
parte alta de una meseta llena de 
imponentes bosques de encino, 
riqueza y calamidad de los purépechas, 
no hay gobernante emanado de partido 
político alguno.  Su presupuesto 
anual es ejercido en un 50%, el resto 

no lo ocupan.  Quienes conforman 
el Concejo, son gente de pueblo, 
gente trabajadora, honesta, que no 
vive del gobierno y por supuesto, 
no ejercen el poder en contra del 
pueblo.  Gobiernan con el pueblo.  
Pueblo y gobierno, juntos, llevan las 
riendas del municipio.

CONCEJO MAYOR = 
DEMOCRACIA

En los municipios mexicanos, los 
Secretarios del Ayuntamiento, 
Síndicos o el mismo Presidente 
Municipal, hombre o mujer, convocan 
a Sesión de Cabildo.  En Cherán es 
una Sesión del Concejo Mayor, y es 
toda una cátedra de democracia.
Toda aquella persona que no esté 
cumpliendo con la encomienda que 
le dio el pueblo, es sometido a la 
revocación de mandato.
Hace cinco años en Michoacán 
hubo elecciones, pero en Cherán 
fue rechazada esa forma de elegir a 
sus gobernantes.  El entonces IFE, 
Instituto Federal Electoral, no tuvo 
participación alguna. El pueblo acató 
una decisión colectiva; eligieron a 
sus vecinos 
para que 
llevara los 
destinos de 
su pueblo, 
en  lugar 
de que les 
impusieran 
a  u n a 
persona a 
través de 
un partido 
polít ico o 

del mismo Gobierno del Estado, como 
se hizo durante muchas décadas.
Este método democrático de gobierno, 
está basado en usos y costumbres.  
El pueblo ha sido trazado en cuatro 
barrios, donde 189 fogatas o puntos 
de reunión, vigilancia y convivencia 
son las encargadas de llevar las 
propuestas a los comuneros. Luego 
viene una convocatoria interna de 
candidatos al Concejo que deben 
ser mayores de edad, conocer la 
cultura purépecha, tener buena 
reputación, ser solidario, participativo 
en las faenas, ocupar cargos en 
fiestas tradicionales y jamás haber 
participado en un acto de corrupción.
Luego se lleva a cabo una asamblea 
de barrios, donde hay voto directo 
y presencial.  Los ciudadanos se 
paran detrás de cada candidato. 
Forman una fila. De esa forma no 
hay urnas y las votaciones son a la 
vista de todos.
¿Y quiénes son esos candidatos?  El 
zapatero, el campesino, el bolero, el 
abogado, el maestro; todos pueden 
ocupar un cargo.  No se invierte 
dinero en las elecciones. No hay 
campañas políticas.  Quien haga 
proselitismo de inmediato deberá 
renunciar.
El actual Concejo, encabezado por 
Pedro Chávez Sánchez, estará en 
funciones hasta el 30 de agosto de 
2018… o antes, si es que no acata 
las disposiciones de su jefe, su 
verdadero jefe, que es el pueblo, el 
que los eligió para trabajar en bien 
de la comunidad.
Complementan el Concejo: Mario 
López Hernández, Austreberto Macías 
Jerónimo, Alfredo Mateo Hurtado, 
Salvador Gembe Campos, María 
Dolores Santa Clara Gembe, Enedino 
Santa Clara Madrigal, Salvador 
Bautista Theandón, Seferiana Fabián 
Torres, Víctor Hugo Campanur 
Sixtosres, Benito Niniz Estrada y 
María Elena Hurtado Rosas.

**MIEMBRO FUNDADOR DE 
FRECONAY, A.C.**

Agradeceremos sus comentarios 
y sugerencias en el celular y 
WhatsApp (311) 910 77 77 o bien, 
en el correo electrónico pueblo@
periodismonayarita.com

En diversas ocasiones hemos 
manifestado a través de estas líneas 
nuestro sentir en el tema de quienes 
ostentan el poder, gracias a que el 
pueblo se los ha conferido a través 
del voto popular, y cómo quienes 
aspiran a un cargo gubernamental 
hacen hasta lo imposible por obtener 
ese cheque en blanco que en cuanto 
tienen en sus manos de inmediato se 
olvidan de quienes se los entregó.
También hemos analizado las mil un 
situaciones que podrían suscitarse 
si los cargos de elección popular 
no tuvieran remuneración, lo que 
probablemente pasaría si quienes 
están en el poder tampoco tuvieran 
acceso libre a los dineros del pueblo, 
sin viáticos, sin partidas ocultas, sin 
tanto lujo… que tuvieran únicamente 
un módico ingreso.  La situación, 
simple y llanamente sería diferente; 
ni hubiera tanto “sacrificado” que 
quiera “servir al pueblo” y por ende, 
no habría tanto sinvergüenza que 
sólo llega al poder para servirse del 
pueblo, aunque sólo para eso sirva.
Platicando con María Elena Hurtado, 
Consejera Mayor en el municipio de 
Cherán, Michoacán, nos comentaba 
que en esa localidad el sistema de 
gobierno que se implementó hace 
un lustro es muy apegado a lo que 
hemos comentado con antelación.  
Son tres mujeres y nueve hombres 
los que están al frente de un gobierno 
que, dicho sea de paso, está más 
que bien organizado.  El pueblo tomó 
las riendas de su propio gobierno; 
dejaron atrás a partidos políticos, 
a los mismos políticos y a los 
“sacrificados” que únicamente cada 
cierto tiempo se ‘acordaban’ de sus 
vecinos, de su pueblo, y después, 
como sucede en la gran mayorías 
de los más de 1,500 municipios y las 
32 entidades del país, se olvidaban 
de toda esa gente.
Pedro Chávez Sánchez es el Consejero 
Presidente de Cherán, Michoacán, 
así nos informó la señorita María 
Guadalupe Fabián Tomás, secretaria 
de esa Consejería que sustituye al 
Ayuntamiento de Cherán.  Allá no hay 
una oficina de comunicación social 
o de prensa.  Lupita es quien nos 
puso al tanto de cómo se gobierna 
en aquellas tierras llenas de balas 
y terror, pero vacías de gobierno 
en varios municipios de la entidad 
michoacana.

TODOS GOBIERNAN Y 
PARTICIPAN

El próximo 11 de abril, Cherán 
cumplirá sus primeros cinco años 
de autogobierno.  Los purépechas 
dijeron adiós a los talamontes y a 
la corrupción de las autoridades 
municipales y de seguridad.  Al igual 
como hace poco más de dos siglos 
sonaran las campanas de Dolores 
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Bajo el mando único

Dio inicio el operativo 
de seguridad y vialidad 

‘Feria  Nayarit 2016

Anuncian huelga de hambre 
a favor de 'El Chapo'

Municipios

Ejecutados
Detenidos

DrogaSecuestros

Suicidios

Accidentes

Ahogados

Levantados

Robos olicíacaP 23

Responsable: Germán Almanza Aguilar

Estado de México.- Será 
este viernes que abogados 
y familiares de Joaquín “El 
Chapo” Guzmán, iniciarán 
una huelga de hambre a las 
afuera del Centro Federal 
de Readaptación Social 
número uno “El Altiplano”, 
en Alomoloya de Juárez, 
Estado de México, informó 
MVS Noticias. 
Según el  s i t io web, la 
decisión fue tomada debido 
a los malos tratos que 
recibe el líder del Cártel de 
Sinaloa dentro del penal de 

“máxima” seguridad.
os defensores,  Andrés 
Granados,  Juan Pablo 
Bedolla y José Luis González 
serán quienes encabecen 
la protesta que dará inicio 
el viernes de marzo a las 
12:00 horas. 
En entrevista con MVS 
Noticias, Bedolla Flores 
acusó a las autoridades del 
penal de "máxima seguridad" 
torturan y no dejan dormir a 
su cliente, provocando que 
riesgo en su actual estado 
de salud. 

* La protesta estará encabezada por los abogados 
Andrés Granados, Juan Pablo Bedolla y José Luis 

González 

Por Germán Almanza
Te p i c ,  N a y a r i t . -  B a j o 
e l  m a n d o  ú n i c o  q u e 
e n c a b e z a  e l  F i s c a l 
G e n e r a l  E d g a r  Ve y t i a 
da comienzo el operativo 

de segur idad y v ia l idad 
con mot ivo de la  Fer ia 
Nayar i t  2016 que ayer 
inauguró e l  Gobernador 
d e l  E s t a d o  R o b e r t o 
S a n d o v a l  C a s t a ñ e d a . 

Todas las corporaciones 
de segur idad unidas se 
encuentran resguardando 
la seguridad de las familias 
as is tentes a la  fer ia  del 
2  a l  20 de marzo.



Jueves 3 de 
Marzo de 201624

La lucha sindical que 
enfrentamos pronto llegará 

a su fin: Sabino Lora 

antiagoS
24

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- “Hasta que 
las autoridades laborales nos 
entreguen la toma de nota a 
la burocracia estatal, hasta 
entonces se dará comienzo con 
los cambios de dirigentes en los 
municipios; cosa que consideró 
será en breve”, dijo al reportero 
de esta editora Sabino Lora 
Jiménez, secretario general 
aun de la sección V del Sutsem.
“Yo concluí mi periodo de elección 
reglamentada el 28 de febrero del 
2015, y a raíz del problema que 
tenemos en el estado, bueno, pues 
no se han podido llevar a cabo 
elecciones ni en esta sección ni 
en otras, porque tenemos que 
validar a la nueva dirigencia y 
si la nueva dirigencia elegida 
aun que es legal que la elija la 
asamblea, pues simplemente en 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje 
no se le ha otorgado la toma de 
nota, porque no la tenemos en el 
estado. Entonces de una manera 
si tú quieres obligada, porque hay 
que reconocer que hay muchos 
talentos en el Sutsem que tienen 
el perfil para ser dirigentes. Ante la 
falta de la toma de notas todavía 
me mantengo en la dirigencia, 
aunque mi periodo estatutario 
tocó fondo el 28 de febrero del 
2015, yo te aseguro que en cuanto 
se otorgue la toma de nota en 
el estado inmediatamente se 
convocará a elecciones para 
que surja la nueva dirigencia 
que sustituya a la actual, donde 
el secretario general continúa 
siendo tu servidor Sabino Lora”.
Sabino ante la andanada que 
mantiene el gobierno del estado 
ante Águeda Galicia Jiménez, 
¿Águeda no ha pensado en 
renunciar por si sola a la 
dirigencia? “Si nosotros viéramos 
que las masas de manera 
mayoritaria estuviera en contra 
de Águeda Galicia, tenlo por 
seguro que ya la hubiéramos 
convencido para que renunciara, 
pero no es así, se ha dicho 

que nos acarrearon la elección 
se ha dicho que nos obligan 
a votar en favor de Águeda 
Galicia, eso es mentira, es una 
vil mentira, los trabajadores 
tenemos criterio propio y como 
esa pequeña pandilla de 22 
personas hicieron todo este 
lio en el tribunal de arbitraje, 
bueno pues se les respeta su 
decisión; pero mayoritariamente 
somos más de 8 mil personas 
sindicalizadas de 9 mil 800 los 
que estamos en favor de nuestra 
dirigente. Y yo no entiendo porque 
tenemos que seguirle el juego a 
una poquita gente para que ellos 
estén a gusto; Águeda Galicia 
seguirá siendo dirigente y por 
supuesto hay ocasiones en las 
que la vemos con ganas de tirar 
el arpa, pero es una guerrera 
y nosotros estamos detrás de 
ella para apoyarla, hay 8 mil 
700 trabajadores que la apoyan. 
Había una frase de Ernesto 
Che Guevara, que dice ‘hasta 
la victoria’; esta misma frase 
la tomó en campaña Roberto 
Sandoval”.
Ustedes Sabino, al igual que 
el Che, ¿‘hasta la victoria’ con 
Águeda? “Hasta la victoria 
Chema, este es un conflicto de 
intereses y el interés por parte del 
gobierno del estado es político, 

y el interés del Sutsem estatal 
y de toda la militancia en los 
municipios en general son en 
el sentido de que no se violen 
nuestros derechos sindicales. 
Nosotros lo que queremos 
es que se nos pague, hay 
municipios totalmente fregados 
como Tuxpan, Tecuala Santiago 
y Santa María del Oro, que no 
les han  pagado ningún cinco 
de las deudas de los anteriores 
presidentes municipales y que 
estoy seguro que no se quieren 
acordar los actuales presidentes 
municipales, estos le apuestan 
al olvido de los trabajadores 
y por supuesto que no se nos 
olvida, y los vamos a hacer; que 
nos paguen Chema, los vamos 
a hacer que nos paguen. Estos 
casos se pueden ganar y los 
vamos a ganar, esto más que la 
victoria es un tema de justicia y 
vamos a continuar en la lucha, 
lucha que considero está a 
punto de terminar porque no se 
puede estar siempre en contra 
de la razón Chema, y claro que 
hasta la victoria, como decía 
el Che Guevara, el guerrillero 
argentino, que luego del triunfo 
de Cuba fuera traicionado por 
el propio Castro Ruz, pero 
eso es otra historia que luego 
comentaremos”. 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Se ignora si 
fue producto del escándalo que 
protagonizó    el hasta el día de 
ayer director del fomento deportivo 
en la actual administración Eliodoro 
Rocha, al acudir a un domicilio 
de la colonia Amado Nervo a 
solicitar permiso para  noviar con 
una joven de apenas 16 años de 
edad que es alumna de la escuela 
preparatoria de esta ciudad estando 
el también profesor de educación 
física casado.
Lo cierto es que la presidenta 
municipal Fátima del Sol Gómez 
Montero, anunció cambios en su 
gabinete siendo entre otros el de 
Eliodoro Rocha, quien deja en 
Fomento Deportivo en manos 
del hasta antes director de Arte 
y Cultura Irán Torres; mientras 
que el responsable de la cultura 
de Santiago será el profesor de 
la escuela preparatoria de Villa 
Hidalgo Raúl Páez Miramontes.  
Reservándose Fátima del Sol, el 
sitio a donde ir a parar el vecino 
de la colonia Infonavit, Elio Rocha, 
solamente dijo la alcaldesa que 
no quedaría desamparado ya 
que continuaría dentro de la 
administración municipal. 
En una amplia entrevista que 
le concediera Fátima del Sol 
al periodista radiofónico Jesús 
Narváez, esta mencionó que ya 
estaba integrado el nuevo Comité 

de la Feria de Santiago, pero que 
daría a conocer los nombres de 
quienes forman parte de esta 
responsabilidad de llevar a cabo 
nuestra festividad pagano-religiosa 
a partir del lunes próximo, luego 
que “hoy –dijo- acudiremos a la 
capital del estado a inaugurar el 
pabellón que nuestro municipio 
tendrá en la Feria Nacional de 
la capital del estado”.
En otro orden de ideas, Fátima 
del Sol lamentó la cerrazón de 
quienes abanderan el movimiento 
de “Antorcha Campesina”, quienes 
se manifestaron la mañana de 
ayer por las calles de Santiago 
y se aposentaron frente a la 
presidencia municipal como ya 
es costumbre en ellos y que, “al 
ser recibida una comisión a la 
hora de sentarnos para iniciar un 
dialogo, a fin de tomar acuerdos, 
de pronto se levantaron al no 
estar de acuerdo en que los 
comisariados ejidales deben de 
tomar acciones a fin de ejecutar 
de acuerdo a las posibilidades 
del ayuntamiento las obras que 
sean consideradas como las más 
importantes, cosa en la que no 
estuvo de acuerdo quien dirige el 
movimiento Antorcha Campesina”, 
con una sensatez digna de una 
mujer de lucha así escuchamos 
las expresiones de Fátima del Sol, 
ante las preguntas que le hacía el 
experimentado periodista de radio 
Jesús Narváez Robles.

Director de Santiago: José María Castañeda Jueves 3 de Marzo de 2016• www.genteypoder.com • No. 1892

Primeros cambios en el 
gabinete del Ayuntamiento 

que se desmorona en Santiago 

*No se puede estar siempre en contra de la razón

* Sale Elio Rocha, de Fomento Deportivo y entra 
Irán Torres, quien estaba en la dirección de Arte y 

Cultura; mientras que Raúl Páez entra su lugar


